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Entre nosotros: 
SANTOS VAZQUEZ 

El Progreso de Getafe no se ha
ce responsable ni comparte necesa
riamente las opiniones y declaracio
nes vertidas en los artículos de sus 
colaboradores. 

SuMARIO 
Reportaje: 
Deslizarse sobre la muerte 

Pasárselo bien y sentir la emoción del peligro 
constante son el anhelo diario de estos chicos, jó
venes que no superan los 18 afios y que, apoya
dos sobre las ocho ruedas de sus patines, reco
rren las principales calles de nuestras ciudades 
sorteando e, incluso, desafiando a cuanto vehícu
lo se encuentran en su camino. Pertenecen a una 
de las más recientes tribus urbanas: los «rollers». 
Patines y tablas inmensas que se deslizan al rit
mo del «rap» representan no solo la antorcha de 
esta nueva generación sino que son además pie
zas fundamentales que explican su propia filoso
fía . Nuestra zona s;ur(especialmente Getafe y Le
ganés) tampoco es ajena a esta nueva moda ur-
bana. · · 

~~ Salud: la hepatitis 
El hígado es el órgano más grande del cuerpo. Su función es primordial en el 

metabolismo de nuestro organismo. Es muy resistente a las agresiones agudas (aun
que sean intensas) y tiene gran capacidad de regeneración. No ocurre así en las 
agresiones crónicas, aunque sean de menor intensidad pueden llevar a la cirro
sis. Pero, entre todas las enfermedades que pueden afectar a este órgano vital, 
la más frecuente es la hepatitis viral y de ella trata ampliamente este artículo. 

~ Getafe: . un «puente» con ·Filipinas 
El Ayuntamiento de Getafe última en estos meses el hermanamiento con el mu

nicipio filipino de Jetafe. Se trata de una vieja idea - ya en 1978 se iniciaban los 
primeros contactos- que culminará el próximo mes de octubre con la rúbrica 
del acto en tierras filipinas. Allí viajará la delegación getafense para hacerle en
trega a esta población (fundamentalmente pesquera y con escasos recursos) de 
una ayuda económica que rondará los 3 o 4 millones de pesetas. El responsable 
de llevar a «buen puerto» los preparativos de este hermanamiento, José Luis Ri
vas, ha explicado a esta revista en qué consisten. 

1 A Oportunidad histórica 
~'t del Tintoretto 

El conjunto getafense sigue tachando 
páginas deportivas en una brillante tem
porada. Ahora se encuentra en la recta 
final, a punto de colocar la guinda al 
pastel. En la primera quincena de este 
mes deberá luchar por la obtención de 
los títulos nacionales, liga y Copa de la 
Reina. Para el campeonato de liga se 
enfrentará al Microbank Masnou, en un 
play-off al mejor de tres encuentros. Sin 
duda, uno de los mejores equipos que 
lideró la fase regular. Por otra parte, del 
12 al 14 de mayo, se disputará la Copa 
de la Reina en Jerez de la Frontera. Una 
nueva oportunidad para obtener un tí
tulo nacional o de hacer doblete, mar
cando historia. 

~ A Entrevista con ... 
~'t CONCHITA FLORES 
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CARTAS AL nmicTOR 
LEY DE TRAFICO 

Comprendo que la situación del tráfico 
en nuestro país es bastante caótica y que 
ha sido necesario una nueva Ley de Trá
fico, como la entrada en vigor el pasa
do 3 de abril, para que la administra
ción, con su faceta sancionadora, intente 
reducir el importante número de acci
dentes de circulación. 

Sin embargo, permítanme hacer una 
ligera crítica a esta ley que ha hecho que 
disminuyan las garantías de los automo
vilistas por la discrecionalidad con la 
que pueden imponerse sanciones de has
ta un cuarto de millón de pesetas. Se ha 
dejado una puerta abierta - especial
mente en las municipales- para que es
te instrumento sancionador pueda ser 
utilizado con meros fines recaudatorios. 

Ese es el aspecto más negativo de la 
ley: un amplio margen de discrecionali
dad a la hora de calificar las infraccio
nes y poca claridad y precisión para ti
pificar alguna de ellas. Si a ello le 
unimos lo que podríamos llamar «pre
sunción de culpabilidad» de todo con
ductor, quien cuando es denunciado por 
una supuesta infracción tiene que pro
bar su inocencia, el que no siempre se 
permita al denunciado el acceso al ex-

Las cartas dirigidas a esta sección de
ben ser lo más breves posibles para que 
podamos publicar el mayor número de 
ellas. Sugerimos un máximo de 30 líneas 
de 60 pulsaciones oada una. 

La dirección de EL PROGRESO DE 
GETAFE se reserva el derecho a con
densarlas o recortarlas en función del 
número de cartas recibidas o de una ex
cesiva extensión de las mismas. Las car
tas han de enviarse a la Plaza de Bar
celona número 3, 3-D, a nombre de esta 
revista. 

pediente y la supresión de recursos (en 
el caso de las multas municipales no se 
puede interponer ya ni el de alzada ni 
el contencioso administrativo), veremos 
que es posible una actuación arbitraria 
de la administración. 

A partir de ahora, si un conductor 
quiere defenderse de una multa injusta, 
tendrá que acudir a los tribunales de jus
ticia. Y eso supone un gasto importan
te de tiempo y dinero. No me parece jus
to que paguemos justos por pecadores ... 
aunque sean más estos últimos. 

JULIAN PRADO 

CONTRA LA PENA 
DE MUERTE 

Hace unas semanas, los medios de co
municación se hicieron eco de la situa
ción de David Allen Castillo, condena
do a muerte en Texas y protagonista de 
un reportaje emitido por TVE. Podemos 
informar que su ejecución, prevista pa
ra mediados de marzo, ha sido aplaza
da hasta el 21 de junio. Queremos agra
decer a todas aquellas personas que se 
interesaron por su situación. Amnistía 
Internacional difundirá información so
bre su caso cuando se produzcan nove
dades. 

Recientemente, otro condenado a 
muerte recluido en el mismo penal que 
Castillo, Huntsville, fue liberado tras pa
sar nueve años esperando la ejecución 
y haber estado dos veces a punto de ser 
ejecutado. Un tribunal de apelaciones 
determinó que el comportamiento de la 
policía y los fiscales había sido posible
mente racista y que había conducido a 
una subversión de la justicia que violó 
el derecho constitucional del acusado a 
un juicio justo. 

Una de las razones de la oposición a 
la pena de muerte es su irrevocabilidad, 
la imposibilidad de reparar un error. Es
peramos que en el caso de Castillo se 
pueda alcanzar una solución antes de un 
desenlace irreparable. 

CARMEN soro 
Sección Española de Amnistía Internacional 

QUE CHASCO DE CALLE 
El motivo de esta carta no es otro que 

el de expresar mi decepción por el «par
cheado» que se está llevando a cabo en 
la calle Madrid. No cabe duda que su 
conversión en peatonal es sumamente 
agradable al tiempo que beneficiosa. Sin 
embargo, en lo que no han acertado las 
autoridades municipales ha sido en la 
estética y acabado de de la obra. No se 
con qué tipo de baldosas acabarán el 
tramo que resta, pero hasta el momen
to se han utilizado de diversos tamaños 
y colores. Vamos que más de uno diría 
que de lo que se trata es de rellenar con 
material sobrante de otro lugar. 

Con franqueza, la calle peatonal está 
siendo un «chasco» para más de un ve
cino. Sin contar con los meses y meses 
de obras que llevamos pero que, final
mente, se suelen olvidar al ver que el re
sultado merecía la pena. Por otra parte, 
las farolas son absolutamente demencia
les y resultan auténticos pasmarotes a lo 
largo del paseo. Creo que unas obra de 
estas características bien podía haber 
merecido otro tratamiento. No se trata 
sólo de tener un lugar para pasear o ca
minar sino que éste sea agradable y ar
monioso. Desde luego, con la calle Ma
drid esto no se ha conseguido. Es una 
lástima. 

MERCEDES ALVAREZ 

Restaurante 
EL NORTE 

Cervecería-Marisquería 
C/. Madrid, 20 
Teléf.: 695 70 23 
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NO HAY DERECHO 

Con todos los respetos me gustaría 
que ustedes publicasen la siguiente car
ta de protesta sobre una situación que 
estoy viviendo desde hace más de ocho 
meses y que me atrevería a calificar de 
lo más injusta. Resulta que hace seis me
ses realicé una serie de trabajos para el 
Ayuntamiento de 1.eganés por un impor
te de casi 200.000 pesetas que, a estas al
turas, todavía no he cobrado. Además 
del perjuicio que esta demora me está 
causando, resulta que en todo este tiem
po me he visto obligado a pagar religio
samente por impuestos y otros cargos re
lativos a mi actividad profesional. Y, por 
más que les he explicado que tienen una 
deuda conmigo, no he conseguido que 
me la abonen o que me lo deduzcan de 
lo que me deben. Creo que usted estará 
de acuerdo conmigo en que es una si
tuación de injusticia. No hay derecho a 
que estos señores tarden seis meses o el 
tiempo que quieran en pagarme lo que 
me deben y que, por otro lado, me co
bren y me amenacen con recargos si no 
pago mis deudas en el tiempo que está 
establecido. Creo que todos debemos 
contribuir y pagar nuestros impuestos 
pero, al mismo tiempo, considero que 
debería publicarse una ley que obligase 
a los Ayuntamientos a pagar sus deudas 
en un plazo lógico. Particularmente, me 
da igual que me pagasen en 30, 60 ó 90 
días como hace cualquier empresa seria. 
Pero lo peor es la incertidumbre de no 
saber cuándo podré cobrar el dinero que 
se me debe. Y que encima me saquen 
más dinero por otro lado. Creo que no 
hay derecho ... 

FRANCISCO RODRIGUEZ 

EorroRIAL ~---

((Guerr~) en Madrid 
LA «DEFENESTRACION» DEL PRESIDENTE de la junta andaluza, Jo

sé Rodríguez de la Borbolla, que ya no repetirá cargo, ha levantado el te
mor en la Federación Socialista Madrileña y más concretamente en su se

cretario general, Joaquín 1.eguina, de que la historia se repita y aparezca una ope
ración de similares características en uno de los pocos feudos que escapan al con
trol de los guerristas. Sin embargo, el presidente autonómico se ha precipitado 
al plantear una batalla que ningún sector desea. No es este el momento de convo
car un congreso extraordinario en la federación madrileña - que dé una imagen 
de crisis interna- cuando está cerca la celebración del XXXII Congreso Federal 
del PSOE, marco idóneo para lavar los «trapos sucios» en privado. 

NO CABE DUDA QUE LEGUINA YA NO GOZA del beneplácito de su 
propia ejecutiva, como lo demuestra el «tirón de orejas» que pública
mente le dio el presidente de la FSM, José Acosta, tras sus críticas sobre 

el nombramiento de Chaves en Andalucía. La ruptura Acosta-1.eguina ha hecho 
cobrar protagonismo al tercer hombre de Madrid: Juan Barranco, quien por el 
momento sabe «nadar y guardar la ropa» y evita pronunciarse claramente en fa
vor de unos u otros. 

El pacto definitivo podría materializarse si se aclara cual será el candidato so
cialista a la alcaldía de Madrid. En los últimos meses, se ha reactivado la tesis 
dentro de la cúpula del PSOE para proponer un candidato de peso (léase Fernán
dez Ordóñez, Fernando Morán, José Barrionuevo o cualquier otro ministrable) 
que recupere enteros en la capital. De ser así, Juan Barranco tendría que renun
ciar a su sueño de volver a sentarse en el sillón de la plaza de la Villa. 

EN CIRCUWS CERCANOS A LA EJECUTIVA MADRILEÑA crecen ca
da vez más los rumores de que Barranco sea el sustituto de 1.eguina para 
la Comunidad de Madrid. De esta forma se aprovecharía el tirón que el 

ex-alcalde ha demostrado tener entre los municipios del cinturón metropolitano. 
Si este giro se produce Barranco tendría que definir si mantiene su decisión de 
«no ir contra su amigo Leguina». 

Lo sucedido en abril son solamente los primeros escarceos de la batalla por el 
control del partido en Madrid. José Acosta se ha configurado como principal va
ledor de las tesis guerristas empeñadas en poner fin al sector contestatario que 
lidera 1.eguina, quien manifiesta no ser una «fotocopia de Ferraz». La imagen 
de «enfant terrible» le ha costado más de una llamada al orden. La última por 
el pacto contra natura hecho con Piñeiro para salvarse de la moción de censura. 
Sin embargo, el presidente madrileño ya ha dejado muy claro que no quiere per
der su liderazgo en la FSM. Por el momento lo tiene difícil porque en la ejecutiva 
cuenta cada vez con menos apoyos. 

D 

HAGASE UN SITIO 
EN CALLE MADRID 

Venta de locales: 

Moda, ocio, Prensa, Revistas, 
Hostelería, Servicios ... 

Teléfonos: 

C/. MADRID, 105 • 28902 GETAFE 682 16 08 - 531 54 90 
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NO HAY COMPETIDOR. 
NUEVO FIAT UNO TURBO. 

DE O A 100 EN 7,7 SEGUNDOS. 

■ Potencia: 118 CV. ■ Motor Turbo lntercooler inyección electrónica. ■ Radiador 

de aceite. ■ Cambio 5 velocidades de relación cerrada. ■ 4 frenos de disco, los 

delanteros autoventilados. ■ Equipado de serie excepcionalmente. / ¡ 

tfnC,tM/l~-. 
Se advierte del nesgo que supone superar los llm1tes de velocidad establecidos 

Concesionario Oficial: ,Exposición, talleres y recambios: 

LORENZO SALCEDO, S.A. 
Ctra. de Toledo, Km. 14, 500. Tel. 681 62 63. Getafe. 



El instituto 
ERA LA EPOCA en que los institutos no se numeraban. Tam

poco hacía falta porque sólo existía el Instituto. Los profes le 
llamaban el Puig Adam, a los alumnos nos daba lo mismo. 

Para nosotros era el Instituto, algo más que el colegio. Era donde es
tudiábamos los «mayores», sin curas, sin monjas y, además, con chi
cas. Fíjense si pasábamos del nombre que en las primeras camisetas 

' de baloncesto del centro pusimos «Adams» en lugar de Adam, lo que 
naturalmente indignó mucho al director. 

Agonizaba la década de los 60 y comenzaba su andadura la de los 
70. Eran los tiempos de los Hippies, la libertad sexual, los palos de 
los «grises», el rock, los guateques ... era el segundo año de vida del 
Instituto. Allí nos juntamos de todas clases y condiciones. De allí han 
salido los maestros, abogados, camareros y hasta un par de conceja
les de nuestro pueblo de hoy. 

Al Instituto llegaron no sólo los de Getafe. Vinieron de Villaverde, 
Parla, Griñón, Leganés .. . creo que era el único sitio donde los de Ge
tafe no nos pegábamos con los de Leganés y Villaverde. Y allí llega
ron, eso sí a COU, las niñas de las monjas. ¡Qué choque llegar con 
16 años a la enseñanza mixta!. El Instituto «era mucho». En él nos 
enseñaron que los profesores no siempre tenían razón, que se podía 
charlar con ellos, incluso fumar delante de ellos. 

Cuando hicimos la primera huelga, porque se les ocurrió abrirlo 
sin calefacción, los profes vinieron a Madrid con nosotros en mani
festación, e incluso, algunos tampoco pagaron en el «Adeva», aque
llas destartaladas camionetas que eran y siguen siendo los Autobuses 
Urbanos del Sur. Eso sí, cuando llegamos al Metro pagamos, era de
masiado ya. Al fin y al cabo aquello no era nuestro pueblo. 

LA HUELGA FUNCIONO y nos pusieron calefacción. Luego, 
cuando quisimos hacer otra porque en clase no se enteraba na
die de nada (la vía del tren, la carretera, los del campo de fút

bol chillando, los aviones aterrizando y, por si éramos pocos, los mi
litares pusieron unas cuantas galerías de tiro) ya no funcionó. La ver
dad es que había que estar loco, o sencillamente ser joven, para pre
tender que se cambiara de sitio el único Instituto. 

Como les decía, el Instituto «era mucho». Ya no te pegaban por 
escribir con la izquierda, tenías gimnasio, laboratorio y, lo que es más 
importante, no tenías que ir castigado a misa todos los días o, mejor 
aún, no tenías ni siquiera que ir a misa. 

Allí hicimos las primeras revistas, los primeros cine-forum, el gru
po de teatro y hasta una liga de fútbol que, al ser el campo más pe
queño, la convertimos en la primera de fútbol-sala. 

La verdad es que no sé si aprendimos mucho Griego, Latín, Histo
ria ... porque uno, como se habrán dado cuenta, es de Letras, pero re
lación social, ganas de vivir, solidaridad, amistad ... en esto les asegu
ro que sacamos matrícula de honor. ¿Tendrá algo que ver que entonces 
el instituto no se llamara 1, 2, 5 o 7, y sencillamente fuera el Instituto? 

Claro que en aquella época aprender estas cosas no estaba muy bien 
visto. En los colegios «bien» se aprendían muchas Matemáticas y buen 

PERSONAL E INTRANSFERIBLE 
Francisco Santos Vázquez Rabaz, 34 años, soltero. Pese a haber na

cido accidentalmente en Pinto, como él mismo reconoce, vive en Ge
tafe desde siempre. Su trayectoria está inevitablemente ligada al mun
do del deporte. Cursó sus estudios de Educación Física en el INEF de 
Madrid. Anteriormente ya había trabajado en el Patronato Municipal 
de Deportes de Getafe así como en el de Leganés. Después vino la de
legación de Juventud y ya, en el año 85, fue nombrado Director del 
Patronato. En la actualidad está realizando un master de gestión y ad
ministración del deporte en la Universidad Complutense. 

Santos· reconoce ser un auténtico «cáncer>>, de aquellos lunáticos ... 
Entre sus hobbys destaca el baloncesto y la lectura, a la que le gustaría 
poder dedicar más tiempo. Confiesa como una auténtica manía colec
cionar botes de cerveza. 

Inglés, los chicos iban a clase con jersey fino de cuello de pico y las 
chicas con faldas largas, por supuesto, de tablas. En el Instituto no. 
Los vaqueros y las minifaldas predominaban. Además, los fines de• 
semana quedábamos y hacíamos reuniones, no nos íbamos con papá 
al campo. 

Cuando algún profesor se empeñaba en demostrar que lo más im
portante era lo curricular, le boicoteábamos. Como a aquel D. Luis, 
de Francés, que era famoso porque en su clase sólo aprobaban dos 
o tres. No se daba cuenta el insensato que un suspenso colectivo de
muestra más la incapacidad del profesor que la del propio alumno. 

NOS GUSTABAN MAS los profes como Michelena, la de Ma
temáticas, que tenía un colegio en Madrid y trataba de im
plantar algo parecido al Summerhill de Neill. Evidentemen

te tuvo que cerrar ante la incomprensión de los padres y la falta de 
subvenciones oficiales. Menuda estaQa la época, como para educar 
a los niños en libertad. Fíjense si era buena esta mujer que hasta a 
mí me gustaron las matemáticas. 

También existían los «profesores fácticos». Un cura, el padre No
vo, que hablaba sobre la necesidad de ser bueno con los demás y a 
las primeras de cambio se «cargó» a su colega. Y todo porque nos 
trajo a clase a una sexóloga de la facultad que nos explicó los «enig
mas de la sexualidad», un precioso y vetusto libro de Daimon que aún 
hoy conservo con cariño en mi biblioteca. El Novo debió pensar que 
ya estaba bien de curas obrero·s. Martín, el cura censurado, dando prue
ba de su sensatez, hoy está casado. Le tiró más lo de obrero que lo 
de cura. Estas cosas también las aprendimos en el Instituto. 

Otro poder fáctico era D. Gabriel, el de F.E.N. (nada más y nada 
menos que Formación del Espíritu Nacional). Este profesor fomenta
ba los trabajos en equipo, pero, eso sí, puntuaba más «los principios 
de José Antonio» que «la declaración de los derechos huma~os». Y 
para que no faltara de nada, los profes de Gimnasia eran militares 
en pluriempleo. 

En el Instituto pasaban muchas cosas. Pero lo más importante. es 
que todos nos enterábamos: la de las monjas se ha enrollado con el 
de Villaverde. Los de Quinto A curraron al fútbol a los de Sexto B. 
La tarmen Núñez - sí, hombre, la de Latín- ha discutido con la bruja 
de Ciencias. Al Acosta le ha castigado su padre por ir con los comu
nistas. Al Caño le han «bailado» la novia. Lo más importante es que 
nos veíamos por la calle y nos conocíamos, aunque fuéramos de otros 
cursos o grupos. Eramos del Instituto. Por eso ahora me preocupa 
un poco que el Instituto se llame número l. 

SANTOS VAZQUEZ RABAZ 
Director de la Fundación Pública de Deportes 
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----~===GETAFE 
El pasado 6 de abril llegó a Getaf e el último contigente militar de Namibia 

~erra recibió a los ((Cascos azules)) 
El Ministro de Defensa, Narcís Serra 

recibió el pasado 6 de abril en la base 
área de Getafe a los últimos «cascos azu
les» españoles que participaron en la 
operación que ha llevado a cabo las Na
ciones Unidas para supervisar el proce
so de independencia de Namibia. Serra 
demostró su satisfacción por el éxito con 
el que concluyó esta primera misión de 
paz. Namibia, última colonia del Afri
ca negra, proclamó su independencia de 
Suráfrica el pasado mes de marzo. 

Cuatro aviones Aviocar y un Hércu
les, los últimos aparatos del Ejército del 
Aire que aún permanecían en esta país 
africano, aterrizaron en suelo Getafen
se con los 44 militares destinados en Na
mibia. En el acto de bienvenida Serra 
impuso la corbata de la Orden de Isa
bel la Católica al estandarte del Ala 35 
del Ejército del Aire, destacado en Ge
tafe. La ceremonia contó con la asisten
cia del Jefe del Estado Mayor del Aire, 
teniente general Federico Michavila, el 
subsecretario del Ministerio de Asuntos 
pxteriores, Inocencio Arias y el alcalde 
de Getafe, Pedro Castro, entre otros. 

El teniente general Michavila, encar -
gado de presentar el acto, se dirigió a los 
asistentes agradeciendo la distinción ci-

El ministro Narcís Serra, acompañado del subsecretario del Ministerio de Asuntos 
Exteriores, Inocencio Arias, impone la condecoración al Ala 35. 

vil recibida al tiempo que manifestó el 
entusiasmo del Ejército del Aire al ha
ber llevado a cabo, de forma exitosa, la
misión de pacificación. Asimismo des
tacó la eficiente actuación del personal 
que ha participado en toda la operación. 

Las participación española consistió, 
durante el año que ha durado la opera
ción, en 8 aviones Aviocar C-212 y un 
total de 214 hombres, de los cuales 85 
han estado permanentemente en Nami
bia. Un 70 % de ellos pertenecía al Ala 
35 y el resto de otros organismos rela
cionados con el Ejército del Aire. El 
Contingente español que colaboró con 
otras unidades de las Naciones Unidas 
realizó un total de 1.000 misiones, trans
portó a 12.500 viajeros y 450.000 kilos 
de carga. 

Los últimos «cascos azules» españoles destinados en Namibia. 

Narcís Serra expresó su satisfacción 
personal «por el éxito alcanzado en es
ta primera misión de pacificación con 
las Naciones Unidas». Durante su inter
vención el ministro destacó «el nivel 
ejemplar de dedicación y la profesiona
lidad de los miembros del Ala 35». La 
participación del contingente militar es
pañol demuestra, a juicio de Serra, que 
nuestro país puede enviar sus Fuerzas 
Armadas a la contribución directa de la 
paz en una nación. «Nuestra actuación 
en Namibia - añadió el Ministro de 
Defensa- supone la firme voluntad de 
España de estar presente en la paz de las 
naciones». 
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GtTAFE 
En octubre se rubricará el hermanamiento con el pueblo filipino de J etaf e 

Un (~uente)) con Filipinas 
El Ayuntamiento de Getafe última en estos meses el hermanamiento con el 

municipio filipino de Jetafe. Se trata de una vieja idea - ya en 1978 se 
iniciaban los primeros contactos- que culminará el próximo mes de octubre 
con la rúbrica del acto en tierras filipinas. Allí viajará la delegación getafense 
para hacerle entrega a esta población, esencialmente pesquera y con escasos 

recursos, de una ayuda económica que rondará los 3 o 4 millones de pesetas. 
El responsable de llevar a «buen puerto» los preparativos, José Luis Rivas, ha 

explicado a esta revista en qué consisten. 

La idea de hermanarse con este municipio 
filipino viene de tiempo atrás. Ya en 1978, 
el entonces alcalde Angel Arroyo, -había ini
ciado los primeros contactos de hermana
miento. Un año más tarde, cuando llegaron 
los socialistas al poder, fue retomado el te
ma. Según comentó a El Progreso José Luis 
Rivas, concejal de Relaciones Instituciona
les «en aquel momento nos tomamos bas
tante interés, incluso contactamos con la em
bajada Filipina. Lo que ocurrió fue que la 
situación política del país hizo que se retra
sase bastante el hermanamiento». 

Se da la circunstancia de que la actual cor
poración de Getafe no ha querido llevar a ca
bo ningún acto de hermanamiento si el pri
mero no se realizaba con Jetafe, su ciudad 
homónima en Filipihas. Haciendo un poco 
de historia descubrimos que hacia finales del 
siglo XVI un misionero procedente de nues
tra localidad llegó a tierras filipinas y fundó 
una misión que recibió el mismo nombre que 
el de su villa natal. 

Desde hace un año y medio se han vuelto 
a retomar las gestiones para que pueda llevar
se a cabo este evento. De hecho, el Ayunta
miento aprobó el pasado mes de marzo la fir
ma de un acuerdo de protocolo que ha sido 
remitido al municipio filipino para que, a su 
vez, éste otorgue el visto bueno. 

Para finales de octubre está previsto que una 
delegación de Getafe se traslade a Filipinas a 
fin de sellar el hermanamiento entre ambos 
municipios. «Tanto los actos culturales que se 
realicen en Filipinas como los que posterior
mente se hagan en Getafe, a los que acudirá 
también una delegación del municipio filipi
no, se enmarcan dentro de los actos del V Cen
tenario. No hay que olvidar que este país guar
da aún raíces españolas. Además, se trata de 
la primera ciudad española que se hermana 
con otra filipina. Así lo han entendido en la 
comísión del V Centenario, que subvenciona
rá parte de los viajes que se realicen. Asimís
mo, se ha contactado con la agencia española 
de cooperación iberoamericana para que tam
bién colabore» aseguró a esta revista José Luis 
Rivas. Con la ayuda de ambos organismos se 
pretende cubrir los gastos de desplazamiento 
de las autoridades españolas a Filipinas y las 
de aquel país a España. 

El rµÜnicipio_ de Jetafe sé encuentra en la 
isla de Bohol, al sureste del archipiélago y 
muy próximo a Mindanao. Su población es 
de casi 28.000 habitantes que, esencialmen
te, se ocupa en tareas pesqueras. «Se trata 
de gente humilde - explica el concejal- con 
escasos recursos económicos y con proble
mas sanitarios y de toda índole. Casi la mi
tad de la población es infantil y juvenil. 
Cualquier acto de hermanamiento implica 
solidaridad con el otro pueblo, por eso que
remos llevar ayuda a Filipinas. Además, los 
contactos con el Ministerio de Sanidad han 
dado sus frutos. Tanto es así que se llevará 
una remesa de medicinas. También podría 
llegarse a un acuerdo entre la embajada fili
pina, el ministerio y nosotros para que to
dos los años se envíen medicinas a esta lo
calidad». 

La ayuda getafense también prevé mate
rial escolar y juguetes. Para ello se está re
cabando la colaboración económica de unas 
200 empresas de la localidad. En opinión de 
Rivas «por el momento, las empresas están 
respondiendo bastante bien. No obstante, he
mos puesto un tope de dinero: 100.000 pe-

José Luis Rivas en su despacho. 

setas, a fin de que sean el máximo posible 
de empresas las que participen en esto». La 
ayuda que se pretende recabar ronda los 3 
o 4 millones de pesetas. De esta cifra, el 
Ayuntamiento ha habilitado una partida de 
un millón de pesetas en concepto de ayuda 
humanitaria. También se prevé que la cor
poración destine para años sucesivos una 
cantidad de dinero para ese municipio fili
pino. 

Paralelamente, la delegación de Rivas ha 
iniciado negociaciones con Iberia para que 
esta compañía participe no cobrando al 
Ayuntamiento los fletes o paquetes que se
rán enviados a Filipinas. Otra iniciativa que 
se une a todos estos preparativos es la de con
seguir una remesa de diccionarios inglés
español que serían regalados a las familias 
de Jetafe. 

Para ello también se ha dirigido un escri
to al Ministerio de Cultura en este sentido. 
«Esta remesa - añade José Luis Rivas- po
dría ir acompañada con un libro español, 
que aún no hemos definido pero que podría 
ser El Quijote, con la idea de recuperar elcas
tellano en Filipinas». 
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CALLE MADRID 
El concejal de Urbanismo, Jesús Nei

ra, ha reiterado a esta revista que la ca
lle Madrid «estará terminada para las 
· fiestas locales, para la festividad de la 
patrona de Getafe, aunque quedarán al
gunos remates que serán acabados des
pués de las fiestas». Sin embargo, y pe
se a que las obras se encuentrnn en su 
recta final, habrá que llevar a cabo al
guna modificación, según ha reconoci
do el responsable de Urbanismo. En 

. concreto, se trata de la pizarra utilizada 
en algún tramo de la calle que tendrá 
que ser sustituida por otro material da
do que el actual se rompe con facilidad. 
«Los técnicos - añade Neira- han 
aconsejado su cambio. Por tanto, en su 
lugar se pondrá otro tipo de pavimento 
que haga juego con el entorno y que, a 
la vez, sea más resistente». 

RELEVO EN GISA 
A mediados del pasado mes de abril 

el consejo de administración de Getafe 
Iniciativas, S.A. designó al nuevo geren
te de esta empresa municipal. El cargo 
ha recaído en José Jiménez, hasta aho
ra coordinador del área de Promoción 
Industrial. Recordemos que Jiménez iba 
a dejar su puesto en esta concejalía por 
un trabajo en una empresa dependiente 
de ENOSA aunque finalmente declinó 
la oferta para aceptar la gerencia de 
GISA. 

NUEVA ASOCIACION 
Una nueva asociación vio la luz el pa

sado 22 de abril en nuestra localidad. Se 
trata de la Asociación de Renovación 
Democrática que cuenta entre sus filas 
con antiguos militantes centristas. El 
presidente de la junta rectora es Julio 
Vallejo, actual portavoz del grupo mix-

. to en el ayuntamiento getafense. Ade
más, sus otros dos compañeros de gru
po (Manuel Duche) y Jesús Calahorro) 
también son miembros de la junta. Se
gún manifestó Vallejo a esta revista «se 
trata de una asociación de carácter civil 
y no nace como partido político. Lo que 
pretendemos es que sirva como foro de 
debate político y para trasladar al ciu
dadano las preocupaciones de la políti
ca». Para mediados de este mes está pre
visto que se realice la presentación 
pública de esta recién creada asociación. 

Coordinadora de salud 

El pasado 17 de abril se constituyó la Coordinadora de salud de Getafe, 
integrada por IU, CDS, PP, CCOO y Asociación de Vecinos del Bercial, cu
yas principales reivindicaciones pasan por que el Hospital se termine sin más 
dilaciones y las urgencias sean atendidas en el centro hospitalario más cerca
no a Getafe. Entre las primeras medidas de la nueva coordinadora se halla 
la de exigir atención de urgencias en el 12 de Octubre ante el traslado, meses 
atrás de los enfermos del Area 10 (en la que se incluye Getafe) al Hospital ' . de Cruz Roja, en la Avenida Reina Victoria de Madrid. Otra de sus actuacio-
nes se centrará en solicitar al Consorcio de Transportes que cree una línea 
regular de autobuses entre nue.stro municipio y Reina Victoria para los usua
rios que deban ser atendidos en Cruz Roja, hasta que se logre la atención en 
el hospital más próximo. 

Asimismo la coordinadora cursará a todos los grupos parlamentarios del 
Congreso la petición de que se incluya en los presupuestos generales la parti
da económica necesaria para la plantiHa del Hospital de Getafe. Otras entida
des del municipio como la Asociación de Vecinos del Sector Tres, Asociación 
de Mujeres Pasionaria y Asociación Cultural Rafael Alberti se han adherido 
a esta coordinadora sanitaria. 

Complejo LAS MORERAS 
12 de Mayo 

PEPI BAUTISTA (Rumbas) 
LUCI HIDALGO (Canción Española) 

26 de Mayo 

JUAN ESTRELLA 
Humor 

19 de Mayo 

NUEVO AMANECER 
Rumbas y Sevillanas 

2 de Junio 

TRICOLOR 
Rumbas y Sevillanas 

Calle Madrid, 143 {antiguo final) - Getafe 
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GETAFE 
Esta inédita experiencia ha iniciado su andadura en Getaf e 

El Club ~ocial de Nuevo Hogar 
El pasado día 4 de abril se firmó la escritura de permuta de terrenos entre el 
Ayuntamiento de Getafe y la sociedad cooperativa de viviendas Nuevo Hogar, 
con objeto de facilitar el desarrollo de un Club Social entre los socios de esta 

cooperativa. Según manifestó a esta revista Julián Serrano, secretario de 
Nuevo Hogar, «este acto supone un hito importantísimo en el proceso de 

gestación y desarrollo de una idea sobre la que se ha estado trabajando desde 
tiempo atrás, tanto en la coopertiva como en la delegación de Urbanismo 

municipal». Esta iniciativa, a buen seguro, está llamada a tener una 
importante repercusión en Getafe. 

Adolfo Sastre; presidente de Nuevo Hogar, Pedro Castro, alcalde, y el notario Juan 
José Rivas durante la lectura de la escritura de permuta. · 

A finales del pasado año, el Ayunta
miento aprobó una permuta de terreno 
con esta cooperativa de viviendas con el 
fin de que promoviera unas instalacio
nes socioculturales y deportivas para los 
socios sobre tres parcelas que alcanzan 
una superficie de 17 .277 metros cuadra
dos y que provienen del suelo público 
cedido por los cooperativistas en el de
sarrollo del Plan Parcial del Sector Tres, 
a través de la junta de compensación. 

Después de la permuta de Nuevo Ho
gar, la corporación municipal acordó en 
sesión plenaria que la Cooperativa Ge
tafe 2.001 promoviera también otro Club 
Social, mediante el acceso al derecho de 
superficie, en otra parcela pública simi
lar ubicada en la zona de influencia de 
la cooperativa, de forma análoga al ca
so de Nuevo Hogar. 

En opinión de Julián Serrano «culmi
naba así, felizmente, una vieja idea que 
se había retomado por los órganos rec-
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tores de las respectivas cooperativas, 
junta rectora y comunidad de propieta
rios, de forma consensuada y represen
tativa del sentir mayoritario de los coo
perativistas». 

Era vieja la idea, pues se remonta a 
1986. En aquel tiempo, también en am
bas cooperativas se viene gestando a lo 
largo de todo el año y culmina con la 
fundación del Club Social el día 20 de 
octubre, en Nuevo Hogar. Pero no se lle
gó a tramitar y registrar al fracasar en
tonces las negociaciones. 

Entre ambos años, 1986 y 1989, otras 
dos cooperativas menores consiguieron 
realizar sus proyectados Clubes Socia
les sobre terrenos de su propiedad. Las 
cooperativas Ruiz de Alarnes y General 
Palacio construyeron sus instalaciones 
sociales y deportivas en las zonas comer
ciales (plazas) que tenían sin vender y sin 
edificar. 

Sin embargo, a juicio de Julián Serra-

no, existen dos diferencias importantes 
entre los primeros Clubes Sociales y los 
que ahora ven la luz. «La primera 
- añade- es la incidencia sociopolíti
ca, en el barrio y en el municipio, de los 
nuevos clubes. No en balde son los de 
las dos mayores cooperativas del Sector 
Tres, con ámbito de influencia sobre 
más de 2.300 familias y un población es
timada de 9.000 personas aproximada
mente. Entre las .dos cubre más de la mi
tad del barrio de Buenavista (Sector 
Tres) y sólo Nuevo Hogar, con 1.481 
cooperativistas, es la tercera parte del 
barrio. Cuántos pueblos hay menores 
que esas cifras en España. La segunda 
es que los dos Clubes Sociales nacen con 
la idea definida de disponer para sus ins
talaciones de suelo público, par lo cual 
ha tenido que darse la voluntad política 
de acceder a ello». 

En opinión del secretario de Nuevo 
Hogar «los coopenJtivistas van a dispo
ner de un mejor suelo, anteriormente 
municipal, para las instalaciones socia
les y deportivas de su Club Social que 
van a desarrollar a través de la asocia
ción recreativa cultural y deportiva Bue
navista, recién creada por la propia cop
perativa». 

Con la permuta el Ayuntamiento de 
Getafe consolida como plazas para los 
vecinos las tres parcelas que hasta aho
ra eran de la cooperativa con la califi
cación de zonas verdes de uso y domi
nio público. 

Entre sus proyectos, el Club Social 
piensa construir un salón de actos, sa
las multiuso, bar-restaurante, pistas de 
tenis y una piscina olímpica que sería la 
primera en Getafe. 

Asimismo se contempla la idea de le
vantar una piscina cubierta de invierno 
que también sería inédita en nuestra lo
calidad. 



Jesús Gil acepta la propuesta de Mangada para su ciudad deportiva 

((De este agua sí beberás)1 
No será junto al Cerro de los Angeles. El Atlético de Madrid tendrá su 

ciudad deportiva en el Arroyo del Culebro. No serán 550 hectáreas de terreno. 
La Comunidad ofrece alrededor de 275, de las cuales 135 hectáreas son para 

el proyecto deportivo y las restantes para un previsible campo de golf y 
equipamientos adicionales, según manifestó a esta revista el alcalde de Getafe, 
Pedro Castro. Jesús Gil y Gil aceptó finalmente la propuesta realizada por el 

gobierno regional en la que no habrá lugar para una zona residencial.-

Hace ya algún tiempo que apareció 
por primera vez en los medios de comu
nicación la noticia de que el Atlético de 
Madrid -léase Jesús Gil- deseaba 
construir su ciudad deportiva en la zo
na sur. Tras ser desechado el proyecto en 
Leganés, Getafe fue el lugar elegido pa
ra levantar la ciudad deportiva. Los téc
nicos del presidente rojiblanco se pusie
ron a trabajar en el proyecto que en un 
corto espacio de tiempo fue ultimado. 
Se trataba de un complejo deportivo de 
gran magnitud en el que se levantarían 
un estadio de fútbol y de atletismo, pis
cinas olímpica y cubierta, pistas de to
do tipo, campos de fútbol para profe
sionales y para entrenamientos, 
polideportivos, campos de rugby y un 
largo etcétera, además de una serie de 
zonas recreativas, comerciales y de vi
viendas. Esta inmensa obra preveía le
vantarse en unas 550 hectáreas junto al 
Cerro de los Angeles. El montante de la 
operación se cifró en unos 30.000 millo
nes de pesetas. 

Un buen día Jesús Gil, sin encomen
darse ni a Dios ni al diablo, convocó 

EL PROGRESO 
DE GETAFE 
UNA CUESTION 

DE IMAGEN 
Departamento de Publicidad 

Teléfono 682 64 54 

inesperadamente una conferencia de 
prensa para dar a conocer su faraónico 
proyecto. El lugar elegido fue nuestra lo
calidad. Allí el presidente del Atlético 
explicó al detalle los pormenores de la 
futura ciudad deportiva. También apro
vechó para salir al paso de los rumores 
que apuntaban que detrás de todo se en
contraba una operación especulativa. De 
cualquier manera, el visto bueno del 
proyecto estaba en manos del consejero 
de Política Territorial. Luego, Eduardo 
Mangada dijo que sí pero siempre que 
se hiciera según los criterios del gobier
no regional. Es decir, menor número de 
hectáreas, distinta ubicación y, sobre to
do, sin chalets. Cuestión a la que Gil y 
Gil no quería en un principio renunciar. 

Tras mantenerse diversas reuniones 
entre técnicos del Atlético y de la Co
munidad, en los últimos días de abril el 
presidente rojiblanco «claudicó» acep
tando la propuesta que le hacía el go
bierno regional para poder llevar a ca
bo su ciudad deportiva. Lo que importa, 
a juicio de los atléticos, es que finalmen
te pueda construirse. A partir de ahora, 

una comisión de técnicos de la Comu
nidad Autónoma y del Atlético de Ma
drid discutirá los contenidos del pro
yecto. 

NICO MENDEZ 

SETENTA 
TECNICA SETENTA INFORMATICA, S.L. 

C/. PIZARRO, 6 
TELEFS. 682. 73 39/95 
28902 GETAFE 

Mecanización de empresas 
Informática y máquinas de oficina 

Reparación y venta 
Consumibles y software 
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LEGANES 
El Insalud anuncia que este mes abrirá el de Mercacentro 

Centro de salud para La Fortuna 
El obsoleto consultorio de la Seguridad Social en La Fortuna ha dado por fin 
el relevo a un centro de Salud que, aunque provisional, mejorará la asistencia 
de este barrio que ha venido padeciendo deficiencias sanitarias agravadas por 
su lejanía del centro del municipio. Durante dos años, los locales habilitados 

por el Insalud en unos bajos de la calle San Melchor .servirán de base de 
operaciones al primer escalón de las prestaciones médicas. Ese es el plazo 

marcado para concluir el definitivo centro de salud, cuyo proyecto está siendo 
realizado actualmente con un presupuesto de 130 millones de pesetas. 

Para una población que ronda los 
13.000 habitantes, el centro cuenta con 
una plantilla de cuatro médicos genera
les, dos pediatras, cinco ATS y un auxi
liar de enfermería. La organización se
guirá el modelo de atención primaria, 
con lo que las horas de atención prácti
camente se verán duplicadas. Para el al
calde, Fernando Abad, «el equipo de 
profesionales que lleva en La Fortuna 
muchos años eleva al máximo exponente 
lo que debe ser la atención primaria, es 
decir, lo que se ha entendido siempre co
mo el médico y el pediatra de toda la vi
da que se gana la confianza de los usua
rios porque conoce a fondo . los 
problemas sanitarios del· barrio». 

Para abrir las nuevas instalaciones, el 
24 de abril hubo cuadro de honor enca
bezado por el director provincial del In
salud, Francisco José Ortega. Junto a él 
- flanqueando las alas ahora que está 
a punto de salir el decreto de descentra
lización por áreas- la doctora Román 
y el doctor Sarabia, responsables de la 
atención primaria del área 9 y del hos
pital, respectivamente. El puesto de ge-

rente de área es goloso y había que ha
cer mérito.s. El doctor Sarabia, que no 
asistió a la inauguración del centro de 
la Avenida de Europa, se quedó «hasta 
los postres» en La Fortuna. 

Anécdotas al margen, el director pro
vincial avanzó algunas novedades en 
cuanto a atención primaria en nuestra 
localidad. Según Francisco José Ortega, 
este mes se abrirá el centro de Merca
centro y para agosto entrará en funcio
namiento el de El Carrascal. Estos, jun
to con los dos de Zarzaquemada y el de 
San Nicasio, darán servicio a 3/4 par
tes de los usuarios de la Seguridad So
cial. El mapa se complementará cuan- • 
do se culmine el definitivo de La 
Fortuna y los de la calle Palomares y el 
barrio de Los Frailes. El primero de los 
últimos está previsto para finales de año 
y el proyecto de construcción del último 
se publicará en el BOE después del ve
rano. 

Sin embargo, la realidad inmediata 
rios obliga a trasladarnos de nuevo a La 
Fortuna, porque con la apertura del cen
tro de Salud se pondrán también en 

. 

marcha programas de prevención y edu
cación sanitaria que irán desde la pla
nificación familiar hasta el control del 
consumo de alcohol y del riesgo de en
fermedades vasculares. 

Las instalaciones constan de tres con
sultas de medicina general, una de pe
diatría, tres de enfermería, además de 
una sala de curas. Y para junio ... servi
cio de urgencias 24 horas. Un médico y 
un ATS permanentemente para atender 
los casos urgentes. y evitar que los veci
nos tengan que, como han padecido año 
tras año, trasladarse al centro de Lega
nés. «Así - asegura Fernando Abad
veremos cumplido un viejo sueño y una 
de nuestras grandes reivindicaciones 
que, además de evitar molestias a los 
ciudadanos de La Fortuna, permitirá un 
uso más racional del hospital». 

Respecto al Severo Ochoa, el director 
: provincial del Insalud anunció que des
de el 1 de este mes los usuarios de Hu
manes recibirán allí la asistencia hospi
talaria, reestructurando el mapa de 
áreas. 

ANA ROLDAN 

Fachada del reción estrenado centro de salud 
de La Fortuna. 

El Centro, provisional, da asistencia a los casi 
13.000 habitantes del barrio. 
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LEGANES 
Constituido el comité «Leganés, ciudad contra el analfabetismo» 

La Infanta Elena, presidenta de honor 
Su Alteza Real la Infanta Elena de Borbón, hija mayor de los reyes de 

España, ha aceptado la presidencia de honor del comité local «l.eganés, 
ciudad contra el analfabetismo». Respondiendo a la petición formulada en 
febrero pasado por el alcalde, el pasado 18 de abril el Jefe de la Casa Real 

remitía una carta al ayuntamiento en la que comunicaba que «LA INFANTA 
DOÑA ELENA, accediendo a la petición que tan amablemente Le ha sido 

formulada, ha tenido a bien aceptar la PRESIDENCIA DE HONOR». En el 
comité están representados el equipo de gobierno, los distintos grupos 

municipales, entidades ciudadanas y organismos que desarrollan programas de 
Educación de Adultos. 

La campaña se viene desarrollando en 
nuestra ciudad desde principios de año 
dentro del programa de la Universidad Po
pular, cuyo director, Elvio Dosantos, ac
túa como secretario del comité. En esta la
bor, la Universidad Popular, un servicio 
municipal que desde 1982 viene desarro
llando tareas de animación socio-cultural 
y educación de adultos, ha buscado apo
yos en otros agentes sociales como colec
tivos culturales, para el programa «poe
sía para la Alfabetización», o estudiantes 
de COU. Este último apartado ha llevado 
a la elaboración de un plan de incorpora
ción de alumnos del Instituto José de Chu
rriguera en tareas de alfabetización. 

Aunque los datos de analfabetos abso
lutos en Leganés no son extremadamente 
alarmantes: 2.800 para una población to
tal que ronda los 170.000 habitantes, sí lo 
son los que se refieren a aquellos que aún 
sabiendo leer y escribir no concluyeron los 
estudios primarios. Según el censo de 
1986, el 64,68% de los vecinos de Lega
nés estarían incluidos en alguno de los dos 
niveles de analfabetización. 

De acuerdo con el objetivo plasmado 
por el presidente de la Unesco, Federico 
Mayor Zaragoza, esta campaña tiene que 
servir de incentivo a una meta colocada 
a 10 años vista. Erradicar el analfabetis
mo en Leganés para la entrada al nuevo 
milenio. Y eso no quiere decir que ense
ñemos tan sólo las técnicas elementales de 
lecto-escritura, sino integrar con capaci
dad de crítica. 

Los 20 profesionales que trabajan en la 
Universidad Popular tienen ya una expe
riencia notable en programas de alfabeti
zación de adultos, que van evolucionan
do a campos más amplios de la educación 
de este amplio arco poblacional. Esa ex
periencia es otro de los pilares de la cam
paña: la puesta en marcha de un semina
rio permanente sobre Metodología y 
Recursos Técnico-Pedagógicos para la Al-

fabetización de adultos. Un seminario que 
pretende poner en práctica la intención de
fendida por Elvio Dosantos en multitud 
de ocasiones: «que la Universidad Popu
lar sirva como agente dinamizador de en
tidades y organizaciones para multiplicar 
los resultados». De momento parece que 
lo van consiguiendo ya que han aglutina
do desde AA.VV., hasta la intelectualidad 
del municipio y a aquellos más jóvenes pa
ra los que estudiar no fue una meta inal
canzable. 

La Infanta Elena, aunque sólo sea co
mo presidenta de honor, también se ha su- · 
mado a la campaña contra la analfabeti
zación emprendida en este pequeño punto 
del globo en un año declarado por la 
UNESCO como el de la Alfabetización. 
La pena es que casi 3.000 vecinos de Le
ganés no tengan aún el derecho a un bien 
universal como la lectura. Porque lo que 
nadie duda es que un libro siempre nos ha
ce más libres .. . para opinar y juzgar. 

ANA ROLDAN 

S.A . R. !.A JNF/J1TA ooílA EU:NA aoccd!~~do a la 

Original de la carta del Jefe de la Casa 
Real en la que la Infanta acepta la 
presidencia de honor del comité. 

La Infanta Elena escucha atentamente 
las explicaciones de Femando Abad 

durante su visita a Leganés. 
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Los «rollers», una nueva tribu urbana que se lanza al asfalto 

Desl~arse sobre la muerte 
Pasárselo bien y sentir la emoción del peligro constante son el anhelo diario de 

estos chicos, jóvenes que no superan los 18 años y que, apoyados sobre las ocho 
ruedas de sus patines, recorren las principales calles de nuestras ciudades 

sorteando e, incluso, desafiando a cuanto vehículo se encuentran en su camino. 
Pertenecen a una de las más recientes tribus urbanas: los «rollers». Patines y 

tablas inmensas que se deslizan al ritmo del «rap» representan no solo la 
antorcha de esta nueva generación sino que son además piezas fundamentales 

que explican su propia filosofía. Nuestra zona sur (especialmente Getafe y 
Leganés) tampoco es ajena a esta nueva moda urbana que está haciendo furor 

en el paseo Recoletos de Madrid o en las más céntricas avenidas de París. 

,$Jli 
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Los jóvenes «rollers» 
no suelen contar más 
de 18 años. Entre los 

grupos no abundan 
las chicas. De modo 

que, cuando ellas 
deciden formar parte 

de esta nueva tribu 
urbana, el 

reconocimiento es 
mayor. Para Africa, 

es una gozada hacer 
todo lo que hacen los 

chicos. «Y, como soy 
chica, se fijan más 

enmí». 

Roller, Skater, Hip-hop, Graffiti, son 
términos que preconizan un nuevo mo
do de vida. Importantes palabras impor
tadas que, cual testigo recogido por unos 
jóvenes cuyo lema es vivir peligrosamen
te, vivir al límite, inundan nuestra jerga. 

Localidades como Leganés o Getafe, 
al igual que el resto de la periferia sur 
de Madrid, no son ajenas a esta nueva 
«subcultura». Una tribu de rollers y ska
ters se juega a diario la vida en cada sal
to, en cada zig-zag, manteniendo un 
pulso con el vértigo, con el más difícil 
todavía y cuyo premio consiste en lasa
tisfacción de haberle robado la «carte
ra» al miedo. 

Pero este peligroso juego se cobra su 
tributo y algunos patinadores, víctimas 
de su propia osadía, han dado con sus 
huesos en el asfalto o, peor aún, han si
do atropellados. 

Las autoridades, alarmadas por esta 
«explosión juvenil», en una intento por 
atajar el problema sólo han conseguido, 
hasta ahora, añadir otro elemento suge
rente: el amor a la prohibido. Estos jó
venes son integrantes de «la nueva tribu 
urbana». Patines e inmensas tablas que 
se deslizan al ritmo del «rap», represen
tan no sólo el antorchado de esta nueva 
generación, sino que son además piezas 
fundamentales que explican su propia fi
losofía. 

«Aquí, en Leganés, nos encontramos 
los mejores rollers y skaters de toda la 
zona sur de Madrid. Por ejemplo, Bull 
cuenta con el récord de velocidad engan
chado a un coche y Kamikace salta que 
no veas», sentencia Alien. 

Estos chicos, que no pasan de los 18, 
vienen de todos los barrios: San Nica
sio, Trabenco, incluso de otros pueblos 
cercanos, y se reúnen en Zarzaquema
da, punto de partida. Unos días se de-
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rácticas preferidas es descender por una pendiente 
en formación de gusano. Cuantos más , mejor. 

ciden por la Menéndez Pidal; ideal pa
ra engancharse, o por la Sagra, adecua
da para hacer el gusano. En Getafe, pre
fieren darse cita en los alrededores de la 
Magdalena. La plaza del Beso es un 
punto de reunión. Los fines de semana 
se marchan a Madrid: Parque Sindical, 
Azca, Recoletos y, últimamente, Plaza 
de Castilla. Otros días improvisan una 
rampa construida por ellos mismos y ... 
¡comienza el espectáculo! 

De fondo, los graffitis, ¡qué mejor de
coración! Rápidamente se forma un cír
culo de curiosos que observan impre
sionados las evoluciones de estos artis
tas del patín. ¡Cuidado! viene el Kami
kace. «Vaya salto», corrobora Javi, otro 
consumado roller. Kamikace, del que di
cen que es el mejor, ha hecho un escor
zo en el aire y ha conseguido tocarse la 
espalda con los patines. ¿Por qué esta 
pasión por los patines?, son inquiridos. 
«Mira - responde Visión, mientras un 
brillo de satisfacción inunda sus ojos
es la novedad, pero sobre todo, la emo
ción, el riesgo.. . Nos divertimos 
mucho». 

Alcanzan velocidades prodigiosas sor -
teando a los cándidos transeúntes o se 
enganchan a cualquier coche a cuyos 
conductores, afirman, piden permiso. 

EL ASFALTO ES MEJOR 
QUE LAS PISTAS 

A la pregunta de si practican en pis
ta, responden con desgana pero con ro
tundidad que no hay suficientes pistas, 
además, están lejos y, aunque las hubie
ra ... seguiríamos patinando por la calle, 
es lo que mola. 

Bull, el más atrevido, desafiando la 
ley de la gravedad -y de la razón- se 
interna entre los coches. Se engancha a 

todo lo que tenga motor y evita «gas
tar» músculos. «Los conductores - ex
plica Bull- son muy bordes, sobre to
do los taxistas, y respecto a los autobu
ses, preferimos evitarlos porque no ves 
lo que te viene por delante y te puedes 
caer con facilidad. Pero no se puede en
ganchar cualquiera, hay que tener firme
za en las piernas y un par de. .. Pero es 
alucinante cuando te pones a 120 cogi
do a un coche». 

La pasión de estos jóvenes por los pa
tines no conoce límites. La otra genera
ción, la de sus padres, ha claudicado y 
soportan estoicos los gastos para sufra
gar la aventura de sus hijos. Unos pati
nes cuestan 20.000 pesetas, y si a eso 
añadimos coderas, espinilleras, casco ... 
Una tabla vale 10.000. Además, hay que 
sumar los cambios de ruedas y roda
mientos que vienen a durar (eso sí, de 
pendiendo de su uso) unos cuatro me
ses. «Pero ahora nuestro principal pro-

Los «rollen»- vi 
continuamente 
más arriesgados 
do engancharse a 1Dl 
lograr los 120 km/h. 

Es necesario superarse para destacar. 
~Kamikace» puede hacer un escorzo 

en el aire v tocarse 
la espalda con los patines. 

El Progreso de Getafe N.0 26/17 



En la zona Sur 

n fflcampo GETAFE 



blema es la policía. Si vamos por la ace
ra nos echan y si vamos por la carretera 
no nos dejan. Entonces, ¿qué?», desa
·fía Alien. 

ARTISTAS DEL MURO 
Y. si buenos son con los patines y las 

tablas, con los aerosoles y los rotulado
res ¡lo bordan! Caín, Taylor y Spiral son 
los pioneros en este «abigarrado» arte. 
Llevan más de dos años haciendo graf
fitis, aunque antes ya bombardeaban. 
«Bombardear - nos explica Taylor con 
sonrisa burlona- consiste en coger una 
farola o una marquesina y empapelarla 
de firmas hasta que no liaya por donde 
cogerla». 

Aunque se pinta en cualquier sitio, 
ellos prefieren los lugares más arriesga
dos. «Al principio estás nervioso, pue
den aparecer los polis, pero cuando 
terminas te sientes bien», sentencia Spi
ral. «A mí una vez me pilló el dueño de 
un camión firmando la puerta y me pu-

~PORTAJE 

so a caldo, luego lo limpió con mi cha
queta. Qué cerdo, me borró la firma», 
concluye. 

Sus padres conocen más o menos sus 
aficiones, pero se muestran impotentes 
para frenarles, o acaban claudicando co
mo la familia de Caín, quien ha deco
rado su habitación con graffiti y su 
armario, que más bien parece un tablón 
de anuncios. Pero este arte lleva todo un 
proceso. Primero se dibuja un boceto en 
un folio, luego se esboza en la pared con 
tiza y, por último, se pinta con aeroso
les. «En esto nos diferenciamos de los 
Toys», interviene Taylor. «Estos sólo se 
dedican a copiar dibujos o firmas, mien
tras que nosotros ya hacemos composi
ciones originales». 

La lección «magistral» es interrumpi
da. La atención se desplaza hasta la 
rampa donde se prepara Africa, que po
ne la nota femenina. Ella es una de las 
tres patinadoras del grupo y, según sus 
compañeros, es una pantera .de los pa
tines. «Me encanta ir con los chicos, 

La pasión por los patines no conoce límites. Un equipo 
completo puede costarles unas 30.000 pesetas, sin contar 
el walkman. Además, por término medio, tienen que 
cambiar las ruedas cada cuatro meses. 

El graffiti como decoración de fondo. 
Este es un complemento que practican 

desde hace más de dos años. 
Pertrechados con aerosoles y rotuladores 

buscan siempre el lugar más inédito 
para plasmar su sello. Y, cuanto más 

arriesgado sea, mejor. 

además hago todo lo que hacen ellos y, 
como soy chica, se fijan más en mÍ», 
afirma sin recato. 

Se lanzan calle abajo en formación de 
gusano. Son más de 40. El tráfico tiene 
que detenerse. Sonríen ante las perple
jas caras de conductores y viandantes. 
Ellos, los rollers, son la viva encarnación 
el vértigo, una sensación que buscan a 
diario en el asfalto, deslizándose sobre 
la muerte. 

DANIEL CARRILW 
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Reflexión sobre el fracaso escolar 

Alternativa al estudio 
DESDE hace ya mucho, demasiado, se viene hablan

do del fracaso escolar. En realidad es algo que se 
produce muy a menudo ya que casi el 40% de alum

nos escolarizados no alcanzan el nivel adecuado para po
der obtener el graduado escolar. Esto se produce a pesar de 
que cada vez se rebajan mucho más los contenidos y el ni
vel. Si buscamos las causas de este fracaso escolar veremos 
que son múltiples y, aunque se estudien éstas, resultan muy 
difíciles de resolver. Y ahí sigue estando presente el tan de
batido fracaso escolar. 

Antes el «fracaso» era mucho menor, en mi opinión, y 
seguramente éste es el motivo principal: había un número 
mucho menor de estudiantes que el existente ahora. Sola
mente estudiaba aquel que sentía cierto interés por el saber. 
Los demás (a edad muy temprana) accedían al mundo la
boral y conseguían, según las circunstancias, ser empleados 
como aprendices en una carpintería, un taller mecánico, de 
fontaneros, hostelería, y tantos otros oficios que aún siguen 
existiendo. Estos chavales cuando llegaban a la edad de 16 
ó 18 años ya habían aprendido un oficio por medio del cual 
podían ganarse la vida dignamente. 

La realidad hoy es muy distinta. Estos jóvenes, a quienes 
por distintas causas no les gusta estudiar, están condena
dos a estar paseando los libros día tras día y a tener que 
soportar el «rollo» diario del profesor o profesora de tur
no, al que tendrán que aguantar la explicación de la ecua
ción de segundo grado o los sistemas de ecuaciones, cuan
do su nivel apenas alcanza a poder realizar una simple 
división de dos cifras. 

Esto podría equipararse, por ejemplo, a que cualquier neó
fito en la materia asistiera a una conferencia de expertos en 
materia aeroespacial o de trasplante de órganos dada por los 
mejores especialistas. Seguramente, a los cinco minutos el abu
rrimiento sería como el que sienten muchos de estos chicos 

en sus pupitres, y más de uno se dedicaría a hacer pajaritas 
de papel. Como les ocurre a algunos jóvenes que tienen que 
asistir a las clases de séptimo y octavo de E.G.B. cuando su 
nivel educativo apenas si alcanza el de un tercer curso. 

HASTA ahora los chavales tenían que estar obligato
riamente hasta los 14 años. De ahora en adelante, 
con la nueva reforma educativa, tendrán que aguan

tar dos años más de «suplicio» en el que cada lunes y cada 
martes el tutor correspondiente tiene que enviar una nota 
explicativa a sus padres informando del mal comportamiento 
de su hijo, su falta de atención al profesor e incordio en la 
clase, además de olvidarse de traer los cuadernos y libros 
correspondientes. 

¿Por qué no se les quitan totalmente los libros y se les 
va introduciendo en el mundo laboral? Podría incorporár
seles en la enseñanza de un oficio manual, para el que no 
necesitasen muchos conocimientos de matemáticas, litera
tura o historia. Incluso, en la escuela se deberían introducir · 
más actividades manuales y artísticas. -

En mi larga estancia en Getafe, ya casi 15 años como 
maestro -como aún me gusta llamarme más que profesor 
de E.G.B.- conozco algunos ya no tan jóvenes, casados y 
con hijos, que eran incapaces de resolver un problema de 
matemáticas y, a pesar de ello, son estupendos soldadores 
o formidables peluqueras o defienden un bar tan bien o me
jor que aquellos que obtuvieron el graduado escolar con so
bresaliente. 

Pero tanto la Administración como el Ayuntamiento de 
Getafe hacen muy poco por enseñar a estos jóvenes. Ofrez
cámosles una alternativa al estudio. 

ANGEL GUTIERREZ 
Ceramista y profesor del C.P. San Isidro de Getafe 

SETENTA 
TECNICA SETENTA INFORMATICA, S.L. 
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Loquillo y los Inhumanos, principales atractivos musicales de estas fiestas 

A diverlilse toca ... 
Todo está casi a punto para que comiencen las fiestas locales de Getafe. Otro 
año más, el pulso habitual de nuestra ciudad se trastocará durante unos días. 
El jueves 24 de mayo darán comienzo las fiestas con la tradicional procesión 
desde el Cerro de los Angeles para trasladar a la patrona de Getafe hasta la 

Iglesia de La Magdalena. Procesiones, la tradicional salve y otros actos 
religiosos se sucederán durante la «estancia» de la Virgen en nuestro 

municipio. Sin embargo, el pistoletazo de salida está previsto para el sábado 2 
de junio tras la lectura del pregón en la casa consistorial. 

Durante una semana, verbenas popu
lares y casetas defendiendo las más va
riopintas causas llenarán de bullicio 
nuestras calles. Todos: chicos y grandes, 
podrán divertirse «a tope» y participar 
de estos festejos . Estarán presentes los 
fuegos artificiales, tracas y, cómo no, la 
tradicional cherna. Además de las ban
das y majorettes también desfilarán las 
tradicionales carrozas, acontecimiento 
que viene sucediendo en nuestra locali
dad desde 1955. 

Los actos taurinos también tienen 
obligada presencia en estos festejos. Así 
los amantes de la fiesta podrán disfru
tar de las corridas de toros y de los en
cierros, los cuales esperamos que se de
sarrollen sin graves incidentes. 

El recinto ferial se ubicará en esa mis
ma avenida y allí se encontrarán - como 
ya es habitual- las distintas casetas, 
tanto de partidos políticos como de ca
sas regionales. Los carruseles y diversas 
atracciones que hacen las delicias del pú
blico infantil cambian este año de recin
to trasladándose a la calle Madrid, fren
t~ a la Universidad Carlos 111. 

Cada año, la parafernalia que rodea 
a este desfile es mucho mayor, los dis
fraces son más complejos y de costosa 
elaboración. 

Los jóvenes podrán disfrutar de lo lin
do con los conciertos de «Loquillo y los 
trogloditas», previsto para el 2 de junio, 
y «Los Inhumanos», el día 8. Estos re
citales se ofrecerán en la caseta munici
pal que quedará instalada en la avenida 
de Juan de la Cierva. En ese mismo lu
gar, el día 3 de junio actuarán los Ro
meros de la Puebla y el día 9 Requie
bros. 

Por último, añadir que las fiestas fi
nalizarán el próximo 10 de junio. Has
ta entonces esperamos poder disfrutar 
«a tope» de ellas, trasnochar y divertir
nos un año más. 

MARIA CARRETERO 

Deslucida Semana Cervantina 
A últimos de abril se celebró la Semana Cervantina en 

el Centro Municipal de Cultura, en la que se desarrollaron 
distintos actos para conmemorar el aniversario de la muer
te de Cervantes. Destacó la presencia del académico Fran
cisco Ayala, quien ofreció el pasado 23 de abril una confe
rencia magistral sobre este genial autor, al que calificó de 
ser el creador de la novela moderña y el mayor innovador 
literario de su tiempo. Habló también de la influencia uni
versal de Cervantes, no sólo por El Quijote, sino por sus 
piezas teatrales perfectas y diferentes. 

Al día siguiente estaba prevista la visita del escritor Augus
to Roa Bastos, pero problemas burocráticos obligaron a que 
el acto fuera suspendido. El novelista y ganador del último 
premio Cervantes de literatura ha decidido destinar la cuan
tía del premio, 10 millones de pesetas, a la creación en Pa
raguay de una sociedad para el fomento del libro barato, 
que llevará el nombre de «Fundalibro Cervantes». 

Por su parte, Jesús Torbado también participó en este ci
clo dedicado a Cervantes. Asimismo, el presidente de la Aso
ciación Cultural Cervantina de Esquivias, Sabino de Die
go, habló sobre la casa de Cervantes y de la restauración 

de este edificio que ha conseguido salvarse del derribo. Pe
se a lo interesante que resultaron los ponentes el hecho más 
sobresaliente, por desgracia, fue el escaso público que par
ticipó de esta semana cervantina. El día de su inauguración 
ni siquiera contó con representantes municipales. 

El director del Centro Municipal de Cultura, Andrés Gar
cía Madrid, se refirió durante la inauguración de esta se
mana a la coincidencia del décimo aniversario de este cen
tro al tiempo que manifestó su «descontento y 
preocupación» con la política cultural de Getafe. Para Gar
cía Madrid ésta «se desgaja» por el derribo acelerado de 
la casa de Silverio Lanza, acontecimiento que se produjo 
el día 5 de abril. La precipitación con la que se ha produci
do este hecho ha desatado una fuerte polémica, cuestionán
dose incluso la legalidad del derribo. Aprovechando los ac
tos de la semana dedicada a Cervantes estaba previsto 
realizar un acto de fuerza recogiendo firmas para así evitar 
lo sucedido. Pero ahora resulta imposible puesto que la ca
sa de Silverio Lanza ya no existe. 

M.C. 
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Conoce el nuevo GETAFE 3, 6.000 m' MAS PARA IR DE 
COMPRAS MUCHO MAS COMODO. Con el hipermercado 
mas grande de la zona sur ALCAMPO, tiendas de todo tipo, 
ELECTRODOMESTICOS, MOBILIARIO, BRICOLAGE, 
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AGENDA CULTURAL 
Dentro del ciclo de conferencias que se 

ofrecen sobre Madrid en la Universidad Car
los III, para el próximo día 11 de mayo está 
previsto que se celebre una charla titulada 
«Paisaje en la obra de Antonio López Gar
cía». 

En el Centro Municipal de Cultura de la 
calle Madrid 54 acaba de inaugurarse la ex
posición de pintura de Alvaro de la Rosa Ta
lleri. Esta muestra permanecerá abierta al pú
blico hasta el día 7 de mayo. 

Por otra parte, la Sala Pablo Serrano del 
Sector III va a ser escenario de diversas ac
tividades a lo largo de este mes de mayo. En 
primer lugar, se celebrará la semana del li
bro infantil y juvenil que comenzará el 7 de 
mayo. Asimismo, está previsto que se desa
rrollen hasta el día 11 distintos actos para 
promocionar la literatura entre niños y jó
venes. También la pintura será protagonista 
a partir del 17 de este mes con la exposición 
de los últimos trabajos del pintor Manuel 
Praena. La muestra se prolongará hasta el 
próximo día 29 de mayo. 

FERIA DEL LIBRO 
Desde el día 4 hasta el 29 de mayo se cele

bra en el Paseo de Recoletos de Madrid la 
XIV Feria del Libro Antiguo. En esta edi
ción se reúnen unos 46 expositores del ramo. 
La feria ofrecerá una amplia muestra de vo
lúmenes antiguos, así como de libros viejos 
y de ocasión, donde fos amantes de este ti
po de ejemplares tendrán de nuevo la opor
tunidad de acudir a su cita anual. 

CACEROLADA 
El colectivo «Madrid, calle de la cultura» 

celebró el pasado 26 de abril un concierto 
con más de 100 artistas para defender la cul
tura madrileña de la calle. Con este recital 
se quiso reivindicar el olvido·y las represa
lias de las que es objeto la cultura de base 
por parte del actual equipo de gobierno que 
rige los destinos del Ayuntamiento de Ma
drid. Luis Eduardo Aute, Joaquín Sabina, 
Toreros Muertos, Coque Ronaldo, Miguel 
Ríos, Las Virtudes, Ana Belén, Luis Pastor, 
Rosendo, Barricada, entre otros, apoyaron de 
forma desinteresada con sus canciones la lu
cha para conseguir que se vuelvan a permi
tir las actuaciones en vivo en pequeños lo
cales. El palacio de los deportes madrileño 
registró un lleno total, como era de esperar, 
ante una oferta tan sabrosa. Este colectivo 
quiere ser partícipe de Madrid como capital 
europea de la cultura y, lo que es más im
portante, pretende recuperar una serie de ini
ciativas marginadas por una administración 
a la que consideran insensible. 

CuLTURA 

Fiestas en San Isidro 
Desde hace unos años vienen siendo tradicionales las fiestas de este barrio getafense. Es

tos festejos que son los primeros que se celebran a nivel de barrio se convierten tam?ién 
en la antesala de las fiestas patronales de Getafe. La Asociación de Vecinos de San Isidro 
organiza tradicionalmente sus fiestas en las que participan todos los vecinos del lugar .ª 
través de diversas actividades. El programa, aún no siendo definitivo al cierre de esta publi
cación dará comienzo el próximo 11 de mayo con el pregón que tendrá lugar en el templete 
del pa;que de San Isidro a las 8 de la tarde. Posteriormente habrá una traca anunciador_a 
y se llevará a cabo una exhibición de bailes regionales. A las ~1 de la noche y para los afi
cionados al baile comenzará una verbena popular en la avemda de las Fuerzas Armadas. 

Sábado, día 12 de mayo: 9 h. juegos tradicionales populares como la petanca, chito, cal
va ... . 11 h. Pintar en la calle, concurso de pintura. 20 h. Bailes regionales. 22 h. Fuegos 
artificiales. 23 h. Verbena popular. 

Domingo, día 13 de mayo: 9 h. Concurso de pesca en e~ lago del Sector Tres. 1_~ h. Cross 
popular y marcha atlética. 12 h. Partida simultánea de aJedrez. 18 h. Teatro gumol y ma-
gia. 19 h. Actuación del grupo flamenco «Las Rocie_ras». . . 

El martes, día 15 de mayo: 18 h. Concurso de sevillanas. 20 h. Desfile de maJorettes. 
Miércoles, día 16 de mayo: 18 h. teatro de participación infantil. 20 h. Encuentro de mú-

sica joven de la zona sur. · 
Viernes, 18 de mayo: 19 h. IV Gala del Deporte del Barrio en el polideportivo Magalla

nes, con actuaciones musicales, trofeos y desfiles. 
Sábado, día 19 de mayo: 10:30 h. Fiesta de la bicicleta. 18 h. Festival para la tercera edad 

y chocolatada. 22:30 h. Verbena popular. 
Domingo, día 20 de mayo: 18 h. Exhibición de sevillanas. 21 h. Cena en la calle (se ofre

cerá limonada a los asistentes). 23 h. Traca fin de fiesta. 

El grupo getafense Taormina, con la puesta en escena de la obra «Ñaque o de piojos 
y actores», ha vuelto a cosechar un éxito en su ya larga carrera en el mundo del !eatro. 
Este grupo se formó en septiembre de 1973. Varios de sus componentes han sah~o de 
la Escuela Superior de Arte Dramático de Madrid. Sin duda, el alma de Taormma la 
componen Antonio Orozco y José Palacios, quienes han realizado una_ interpretación 
sublime de la obra de José Sanchís Sinisterra, autor de ¡Ay, Carmela!, pieza teatral que 
también ha sido llevada al cine. 

«Ñaque o de piojos y actores» es un texto simple y complejo a la vez. Todo se desen
vuelve alrededor del diálogo entre sus dos personajes, basándose en la cultura popular 
y en los subproductos literarios del siglo de oro. La obra, que se ofreció el pasado mes 
de abril, quizá se represente a partir del próximo mes de septiembre por distintos esce~ 
narios, según han manifestado los componentes de este gru~? teatral. En la foto: Jose 
Palacios y Antonio Orozco en un momento de la representac1on de la obra de Jose San
chís. 
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ENTREVISTA CON ... 
Conchita Flores lucha para que el fútbol femenino se implante en España 

Ttiunf ar por goleada 
Es, sin lugar a dudas, una de las pioneras del fútbol femenino en España. 

Lleva 19 años en el mundo del balompié y conoce a fondo los entresijos del 
deporte rey. Mujer de gran vitalidad, a sus 51 años continúa jugando al 

fútbol: «todavía tengo mi liga particular para poder jugar ... ». De su boca 
brota una reivindicación constante «lo que pretendemos es que se nos tenga 

en cuenta». Nuestro país cuenta actualmente con tan sólo 2.000 mujeres 
federadas frente a las, por ejemplo, 450.000 que tiene Alemania. Conchita 

Flores, desde su puesto de presidenta en funciones de la comisión nacional de 
fútbol femenino, se queja de la falta de apoyo, dinero y personas necesarios 

para impulsar definitivamente este deporte entre las mujeres. Pese a todo, está 
dispuesta a segui_r luchando para que se les reconozca. 

- Fútbol femenino... ¿es un deporte re
ciente? 

- No tan reciente. El fútbol femenino se 
desarrolla en la década de los 70. Sin embar
go, en España no se le prestó atención hasta 
que, a principios de los 80, la UEFA consi
deró que nuestro país podía tener fútbol fe
menino. De hecho, llegaron a la Federación 
Española de Fútbol infinidad de cartas de 
los lugares más recónditos manifestando que 

la mujer está ahí, que juega al fútbol... En 
1981 nos federamos y disputamos en La 
Guardia (Pontevedra) el primer partido in
ternacional contra Portugal. El encuentro fue 
arbitrado por García de Loza. Hasta la ac
tualidad se han celebrado tres o cuatro cam
peonatos de Europa, aunque nunca hemos 
llegado a clasificarnos. 

- Diez años después, este deporte no pa
rece que haya calado. Apenas se conoce y 

«Creo que el 
hombre tiene 
un poco de 
miedo. Pero 
llegazá el día 
en que la 
mujer diga 
''aquí estoy'' 
en todos los 
frentes de la 
vida. Ese día 
se enterazán 
entonces de lo 
que valen y 
significan las 
mujeres ... » 

nadie habla de él. Dónde se practica más. 
- En nuestro país se localiza de Madrid 

hacia arriba. Media España tiene fútbol fe
menino y en la otra media está muerto. El 
motivo, y no me duelen prendas en decirlo, 
es que los presidentes de las territoriales son 
hombres y no quieren fútbol femenino. No 
quieren molestarse en impulsar este deporte 
entre las mujeres. Actualmente las territoria
les que tiene fútbol femenino son Asturias, 
Aragón, Castilla-León, Guipúzcoa y Vizca
ya (muy fuertes y con mucha técnica), Ca
taluña, Madrid y Valencia. 

- ¿De cuántos equipos dispone Madrid y 
el resto de las comunidades? 

- En Madrid existen seis equipos que par
ticipan en la liga nacional, en Cataluña cua
tro. En Valencia se encuentra otro equipo, 
al igual que en León. Como comisión nacio
nal, grito y me revuelvo porque no es una 
liga real: Quiero involucrar a grandes clubes 
como el Real Madrid, Atlético de Madrid, 
Barcelona, Real Sociedad .. . para que tengan 
una sección que le daría mucha seriedad y 
apoyo al fútbol femenino. Este deporte ne
cesita tanto que no sabes por dónde empe
zar, como todo es muy nuevo ... 

- ¿Reciben alguna ayuda o subvención? 
- La verdad es que nos llega muy poco, 

prácticamente nada. Actualmente, hay que 
agradecer a la nueva Federación Españóla, 
con Angel María Villar, el hecho de tener seis 
millones para una liga nacional que hasta 
ahora nunca habíamos tenido. A los equi
pos de Madrid, por ejemplo, les ha tocado 
370.000 pesetas. 

- Desde luego, es una cantidad absoluta
mente ridícula si la comparamos con los pre
supuestos de cualquier equipo de futbol mas
culino o con los millonarios presupuestos de 
la Federación. ¿Se siente usted sola en esta 
lucha ... ? 

- Sí, me encuentro sola porque hay que 
romper muchos tabúes. Y las territoriales to
davía no asumen el fútbol femenino como 
tendrían que hacerlo. Hay que ocuparse de 
la mujer porque está ahí, como sucede tam
bién en baloncesto, voleibol y otros deportes. 



- Una posible salida podría ser un spon
sor ... 

- Sí, efectivamerrte, pero esta cÚestión está 
muy difícil porque:tiene que ser a nivel na
cional. Luego se nos plantea la lucha de te
levisión, ya que el ente está televisando ba
loncesto, voleibol, ¿por qué no emite el 
deporte rey femenino? Es toda una lucha la 
que estamos sosteniendo en este sentido, pero 
por el momento no hay manera de que nos 
presten atención. De hecho, en la última con
ve·rsación que tuve con el entonces director 
de Deportes de Televisión Española me di
jo: «Conchita, si yo televiso un partido de 
fútbol femenino, España entera se me echa 
encima». A lo que contesté: «se tenía que 
echar España entera por tantas cosas enci
ma de Televisión Española ... ». 

- Es decir, que el fútbol femenino en 
nuestro país no solo debe superar los pro
blemas económicos sino, por ende, la men
talidad cavernícola de unos pocos ... 

-Sí, pero la raíz de esta mentalidad se en
cuentra en aquellas mades que fomentan to
do tipo de tabúes hacia las hijas que desean 
jugar al fútbol. Somos Europa y esto ya ten
dría que estar desmitificado. Una mujer pue
de ser tan femenina jugando al fútbol que 
sin jugar, y no me vale eso de que este de
porte deforma el cuerpo. Además, en el mo
mento en que el hombre ve a la mujer jugar 
al fútbol toma otro concepto, llegando ama
nifestar incluso «oye, que juegan al fútbol, 
merece la pena». 

- ¿Se puede vivir del fútbol femenino? 
-Imposible. Solamente viven del fútbol 

las que han sido llamadas por equipos ita
lianos. Nosotras no pretendemos eso. Nin
guna jugadora que actualmente practica el 
fútbol quiere vivir de él, lo que no quiere es 
que le cueste. De hecho, las propias empre
sas no dan facilidades cuando alguna de sus 
trabajadoras ha sido llamada por la selección 
española. Hasta en eso tenemos pegas. 

- ¿Y qué hay de los técnicos? 
- Pues estamos tratando que haya entre-

nadoras, aunque son las menos. También van 
saliendo alguna que otra mujer árbitro. 
Nuestra meta es conseguir que la mujer esté 
involucrada en todos los colectivos: árbitros, 
jugadoras, entrenadoras, fisioterapeutas ... 

ENTREVISTA CON ... .----~-. 

Desde esta revista me gustaría hacer para que 
todas las jugadoras que ya se están hacien
do mayores no se vayan porque necesitamos 
mucha ayuda. 

- ¿La zona sur ha tenido alguna tradición 
en fútbol femenino? 

- Me alegro que me hagas ese pregunta. 
En Getafe, por ejemplo, hubo dos equipos: 
el Margaritas y el Sport Getafe. Estuvieron 
jugando en la liga territorial madrileña ha
ce dos años. ¿Por qué se mueren estos equi
pos? Creo que fue por culpa de sus directi
vos. Es vital que haya personas que dirijan 
estos clubs que existían no sólo en Getafe, 
sino en Arganda, Barajas, Tomelloso ... Pe
ro en cuanto los directivos se arrugaron, el 
fútbol en estos pueblos desapareció. Aquí 
hubo hasta dos equipos muy majos. Inclu
so jugaron en el campo de Las Margaritas. 
La gente se quedaba maravillada de que una 
mujer pudiera jugar al fútbol... Nuestra meta 
es que el fútbol nazca desde el colegio y pa
ra conseguirlo debemos empezar a romper 
tabúes desde el núcleo familiar. · 

- ¿De cuándo data su afición al fútbol? 
- Yo jugaba de pequeña en la calle, en la 

época de la posguerra. Claro que tenías que 
romper todos esos tabúes. Me tachaban de 
«marimacho», un concepto que odio. Lue
go, hasta los 32 años, no pude disfrutar ju
gando al fútbol sin problemas o incomodi
dades. Jugaba, organizaba equipos y hasta 
llegué a ser presidenta del club Nortereal. 

- ¿Qué le pediría a los dirigentes de este 
deporte para que de una vez por todas se to
men en serio la labor que realizan? 

- Yo les diría que somos un colectivo de 
personas y que la mujer se está integrando 
a todo. Creo que el hombre tiene un poco 
de miedo. Pero llegará el día en que la mu
jer diga «aquí estoy» en todos los frentes de 
la vida. Ese día se enterarán entonces de lo 
que valen y significan las mujeres. Pero, has
ta entonces, les pediría que no retrocedan, 
que no vayan para atrás. Si en Europa está 
presente el fútbol femenino (en Italia hay 
mucha mujer que vive del fútbol) aquí tam
bién se tiene que lograr. Lo primero y pri
mordial se trata de un colectivo de personas 
que hay que atender. Nos tienen que admi
tir. .. 

CONTRA-RELOJ 
Conchita Flores tiene 51 años, 

casada y con tres hijos. Nació en 
Alicante pero a los pocos días su fa
milia se trasladó a Madrid. En la 
actualidad reside en San Sebastián 
de los Reyes, localidad en la que vi
ve desde hace 13 años. Con 32 años 
se introdujo de lleno en el mundo 
del fútbol comenzando a formar 
equipos. Hoy es miembro de la jun
ta de gobierno de la Federación de 
Fútbol de Madrid y presidenta en 
funciones de la comisión nacional 
de fútbol femenino. 

-El fútbol es su mayor pasión ... 
-Hay otra pasión más grande: 

la poesía. Me encanta la literatura 
pero sobre todo la poesía. Creo que 
soy una persona muy sensible. 

-¿Con qué personaje se identi
fica o le hubiera gustado parecerse? 

-A Miguel Hernández, por ser 
un hombre del pueblo. Desde siem
pre me llamó mucho la atención. 

-¿Ultimo libro que ha leído? 
-El Cardenal. 
-¿Qué tipo de cine le gusta? 
-Detesto las películas con vio-

lencia, tampoco me gusta el cine de 
terror. Me gustan las películas con 
las que me puedo identificar. 

-¿Algún plato preferido? 
-Todos en general. Para mí uno 

de los placeres de la vida lo consti
tuye el comer y el beber. 

-¿Tiene alguna asignatura pen
diente? 

-Pertenezco a una generación 
puente. No podría decir una en con
creto ya que creo que son muchas ... 

-¿Alguna vez ha sentido recha
zo por dedicarse al fútbol? 

-No, no me he sentido rechaza
da aunque tampoco podría decir 
que me encuentro ayudada en la 
medida que yo quisiera. 

-¿Se ha planteado dejarlo? 
-Si alguna vez lo dejo sería por 

mi familia pero por el momento 
tengo la intención de seguir luchan
do y que al año que viene tengamos 
una liga nacional. 
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«Actuó» en cuatro sucursales de Getaf e 

Atracador identificado 
En nuestro número anterior ya informamos sobre la detención de Octavio G.G. 

como presunto atracador a diversas entidades bancarias, por parte de efectivos 
policiales de Getafe. Pues bien, según se ha podido comprobar posteriormente 
tras las investigaciones realizadas este individuo, vecino de Parla, utilizaba una 
identidad falsa. De ahí se explica que en un principio el detenido careciera de an
tecedentes. 

Realizadas las primeras comprobaciones se pudo averiguar que quien decía lla
marse Octavio G.G. no era otro que Miguel Angel H.F., de «profesión» atracador 
y con un historial delictivo algo más que abundante. Ni las rejas del penal de Se
govia habían podido retenerlo. 

La historia de sus «andanzas» en nuestra localidad se remonta a finales del 
pasado año. Hasta cuatro entidades bancarias de Getafe y una de J...eganés su
cumbieron ante la frialdad y el cañón de este heroinómano, quien olfateaba el 
dinero para seguir «cabalgando». La policía getafense había montado servicios 
especiales con el fin de evitar más atracos y detener al responsable. Del detenido 
se tenía una especie de retrato robot extraído de las denuncias que habían puesto 
los empleados y directivos de los bancos. Y fue precisamente en uno de estos ser
vicios especiales cuando los agentes «pillaron» a un individuo a punto de entrar 
en el Banco Central que respondía a la descripción efectuada sobre el supuesto 
atracador. 

Tras ser reconocido por varias de sus víctimas se pudo saber que el supuesto 
Octavio había desvalijado El Banco de Madrid (en dos ocasiones), el Banco Co
mercial Español, Banco Popular, BanK of Credit and Comerce y el Hispanoame
ricano de Leganés. Este hombre, tras comprobar que Getafe se le «daba bien» 
decidió operar en el municipio vecino debido a la «buena estrella atracadora» que 
le cubría. Nuevamente se cumplía a rajatabla el refrán : «tanto va el cántaro a 
la fuente. .. ». 

Una vez comprobada su verdadera identidad, se supo que Miguel Angel tenía 
28 años, era heroinómano y había nacido en Madrid. Su «debilidad» eran los 
atracos a mano armada. Su historial no tiene desperdicio. En él se contabilizan 
13 detenciones por robo con violencia, falsificación de documentos y tres órde
nes de búsqueda y captura. Anteriormenie se había fugado de la prisión de Segovia. 

Miguel Angel H.F. actuó solo en todos los atracos. La heroína le hacía sentir 
la necesidad de dinero, dinero que hallaba en Getafe. Ahora, nuevamente sus huesos 
volverán a dar con una celda. En su historial delictivo aparecerá, amén de lo cita
do anteriormente, cinco atracos a entidades bancarias del sur madrileño. 

NICOLAS MENDEZ 

SERVICIO TECNICO ESPECIALIZADO 
GEOMETRIA • PARALELO • RECAUCHUTADOS 

DIRECCION • EQUILIBRADOS • REPARACION DE TURISMOS, 
CAMIONES Y MAQUINARIA OBRAS PUBLICAS 

~ ~ 
M I e H EL I N Polígono Industrial San Marcos - Tel. 682 87 64 - GETAFE 
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ATRACO MILLONARIO 
El pasado 24 de marzo dos individuos 

atracaron el Banco de Bilbao-Vizcaya en 
la Avenida de España de nuestra locali
dad llevándose un botín de un millón y 
medio de pesetas. Los hechos ocurrie
ron sobre las 10,30 de la mañana cuan
do dos hombres entraban en el citado 
banco armados con una pistola y una 
escopeta de cañones recortados. Uno de 
los presuntos atracadores vestía traje y 
el otro un mono de trabajo. Tras enca
ñonar a los empleados del banco fueron 
llevados a la planta baja donde consu
maron su atraco. Una vez obtenido el di
nero, se dieron a la fuga sin que por el 
momento hayan sido detenidos. 

Parece que Getafe se ha convertido en 
«una tierra prometida» para los atraca
dores bancarios a tenor del número de 
delitos de este tipo que se vienen suce
diendo. Por lo visto, si el primer traba
jo sale bien en un lugar determinado, se 
suele repetir. Esta es la baza que espera 
jugar la policía getafense para detener 
a estos dos individuos. 

MUERTA EN LA CALLE 
El pasado 7 de abril una mujer fue 

hallada muerta en la Plaza General Pa
lacios de nuestra localidad. Según fuen
tes policiales aunque fue trasladada rá
pidamente al Hospital Severo Ochoa de 
Leganés, ingresó sin vida en el centro sa
nitario. Una vez practicadas las prime
ras diligencias, la policía logró determi
nar que la fallecida era Zarina. O. A., 
de 36 años de edad y de nacionalidad 
alemana. Al mismo tiempo, se compro
bó que la súbdita germana había muer
to por cirrosis hepática. 

EL PROGRE~O 

DE GEIDE 
Departamento de Publicidad 

Teléfono 682 64 54 
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LA METAMORFOSIS DE ROVER. 

'Las cosas que tienen vida cambian a través de su existencia. 

Es parte de la ley de la naturaleza: seres vivos, la tierra misma, 

se transtorman. Experimentan una metamortosis. Y las marcas 

vivas como Rover, también. 

El resultado: Nuevo Rover Serie 200, la metamortosis de 

Rover. Un coche de disefio absoluto. Aerodinámico. 

El Motor: construido totalmente en aluminio, con culata 

de cuatro válvulas por cilindro. 

La Suspensión: sistema multi-link, hasta hace muy poco ex

clusivo de los Fórmula 1. Y el interior, todo el contort y la estéti~a 

exquisita de Rover. Un nuevo Rover. 

La Metamortosis de Rover. Desde 1.695.000 Ptas.• 
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ona ... 

onos. 
Si vives en los municipios de las zonas B1 y B2 de la Comunidad, tienes muchas y nuevas ventajas 
para moverte mejor con los Abonos de Transporte. 
Ventajas según la zona, ventajas según el precio, edad y duración del abono que solicitas. 
Y ahora, más ventajas con el nuevo abono B1-B2. 

Elige entre todos el que más te conviene: 
ABONO B1: Para desplazarte desde esta zona a Madrid sin límite de viajes o combinaciones. 
ABONO B2: Si vives en esta zona y tus movimientos habituales son a Madrid. 
NUEVO ABONO B1-B2: Un abono especialmente pensado para los usuarios que viven en las 
zonas B1 o B2 y que habitualmente se desplazan dentro de estas dos zonas. 
Tan fácil de utilizar como los que ya conoces, pero con un importante ahorro en el precio, 

porque sólo pagas las zonas que utilizas. 

Infórmate en cualquier estanco de la zona o llamando al teléfono 597 33 93. Porque, si ésta es tu zona, 
éstos son los abonos para moverte mejor. 

1:1 t1tlt!iUffN 
PARA MOVERTE MEJOR. 



MooA 
A ritmo de blues, los colores de esta temporada 

Existosa ~emana de la Moda 
La sala Universal se enfundó vestidos y trajes del 3 al 6 del pasado mes de 

abril acercándonos al mundo de la pasarela y la moda. Más de 2.000 
personas asistieron a los diferentes pases coreografiados por el popular Bob 

Niko. Tejidos frescos y naturales. El azul marino como color de esta 
primavera-verano. Moda y más mo~a en esta Primera Semana de la Moda 
organizada en el complejo Parquesur'.' 'EI éxito de esta edición ha movido a 

sus organizadores a preparar una nueva edición para este otoño en la que se 
presentarán las novedades de la próxima temporada. 

Tal y como avanzaba en el número an
terior María Sánchez, una mujer vincu
lada con la nueva moda española, «los 
vuelos se llevarán largos. La minifalda 
también se seguirá llevando por encima 
de la rodilla y el largo de media pierna 
pasará esta temporada un poco al olvi
do». Eso se ha podido apreciar en esta 
Primera Semana de la Moda de Parque
sur en la que han colaborado más de 50 
tiendas especializadas instaladas en el 
complejo comercial. La tendencia, con
firmada ya estos días, de la moda mari
nera se irá complementando a medida 
que aprieten los rigores estivales con 
suaves y ligeros estampados en colores 
terrosos. 

La base de las colecciones son tejidos 
naturales y frescos como el algodón y 
el lino, durante el día, y las sedas, para 
la noche. Las más atrevidas podrán im
pactar al sexo opuesto con modelos 
transparentes con el negro como prota
gonista destacado. En definitiva, una 
moda que compagine la comodidad en 
el vestir con un cierto toque de distin
ción. Vuelve la mujer, mujer de talles 
grandes y ajustados en faldas o panta
lones y chaquetas que moldean la fi
gura. 

De esos cuatro días en la sala Univer
sal sólo el primero se vio un tanto des-

lucido por lo que a presencia de públi
co se refiere. Los huecos del día 3 se vie
ron ampliamente rebasados con la ple
nitud de los siguientes pases. En los 
desfiles no faltó de nada - hubo hasta 
regalo de algún modelo incluso- , des
de la ropa que llevarán los más peque
ños de la casa hasta los conjuntos de no
via, pasando por conjuntos de fiesta o 
trajes de baño. 

El éxito de esta edición ha movido a 
los organizadores a preparar una nueva 
edición para este otoño en la que se pre
sentarán las novedades de la próxima 
temporada. El objetivo de continuar con 
los desfiles es, según han confirmado a 
nuestra revista fuentes del gabinete de 
prensa de Parquesur, «instituir un cer
tamen de moda que se cuente entre los 
clásicos de nuestra comunidad». Algo 
así como la hermanita pequeña de la ya 
tradicional «pasarela Cibeles» que cuen
ta entre sus habituales con primeras fir
mas de la alta costura española. 

Además, las mismas fuentes aseguran 
que con estas periódicas semanas de la 
moda se podrá dar a conocer el amplio 
abanico de tendencias que ofrece el sec
tor que ocupa en Parquesur una super
ficie de más de 25 .000 metros cuadra
dos. 

ANA ROLDAN 

En los desfiles de 
esta Primera 

Semana de la Moda 
no faltó de nada, 
desde la ropa que 
llevarán los más 

pequeños de la casa 
hasta los conjuntos 
de novia, pasando 
por conjuntos de 
fiesta y trajes de 

baño. 
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DEPORTES 
El Getaf e perdió su oportunidad en Las Margaritas frente al Avilés 

Adiós, título, adiós ... 
El Getafe dejó atrás, durante el mes de abril, el zurrón de las ilusiones de ser 
campeón aparcado hasta una próxima temporada. El Real Avilés demostró su 

condición de líder, no dando muestras de flaquezas en un mes decisivo, 
habiéndose asegurado el primer puesto mucho antes de disputarse el último 
tirón del campeonato, los cuatro encuentros del mes de mayo. La llave del 

éxito la tuvo en sus manos el Getafe C.F., cuando el Avilés visitó Las 
Margaritas con una diferencia de cuatro puntos y noventa minutos de lucha 
agónica por delante. La victoria del cuadro asturiano (1-2) elevó a seis los 

puntos de diferencia, una ventaja sustancial e inalcanzable. Ahora, el objetivo 
se centra en conservar un subcampeonato que no presentará grandes 

dificultades para mantener a final de temporada. Mientras, a la espera de una 
posible reestructuración para ascender o no a Segunda A. 

Toda la plantilla del Getafe C.F. es
peraba con ilusión el desenlace del mes 
de abril. Eran conscientes que sería un 
período clave en el que todo podría que
dar resuelto o animarse un poco más en 
duelo abierto entre el Getafe y el Avi
lés. La liga entraba ya en su tramo fi
nal, los últimos ocho encuentros. El ca
lendario había añadido además 
alicientes claves decisivos. El Getafe de
bía enfrentarse al Avilés y Leganés en ca
sa y visitar al Moscardó, Langreo y Leo
nesa. 

La clave estaba en Las Margaritas y 
especialmente en el duelo con el Avilés 
Industrial, líder por aquel entonces con 
cuatro puntos de ventaja con relación al 
segundo clasificado, Getafe. Las cuen
tas de la lechera estaban echadas clara
mente. 

Pero todo pasaba por un axioma del 
que partía todo el desarrollo posterior 
de las ilusiones. Si se fallaba, adiós. Si 
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se vencía aún había posibilidades reales 
de obtener el título liguero. Había que 
vencer al Avilés, reducir así la diferen
cia a dos puntos con siete jornadas de 
campeonato por delante, colocándose al 
acecho para en cualquier fallo encara
marse en la primera posición cogiendo 
el relevo del equipo asturiano. Además, 
el average particular estaría a favor del 
Getafe, que empató en Avilés, para ca
so de igualdad a puntos. 

Pero he ahí que el axioma del que par -
tía el posterior desarrollo de la opera
ción falló. Salió todo al revés, justamen
te al contrario de lo imaginado. Con la 
pérdida del partido (1-2), el equipo as
turiano se distanciaba seis puntos más 
el average particular ya referido con an
terioridad. La liga estaba perdida. El go
zo en un pozo. 

El Getafe dependió de sí mismo, pe
ro aquel día se encontró con un gran 
equipo, respondón, bien asentado sobre 

el terreno de juego, concienciado de la 
importancia del partido y que demostró 
por qué era el líder de la clasificación. 
Un digno campeón. 

El consuelo del Getafe ahora se cen
tra en la obtención del subcampeonato 
rivalizando con el rival de enfrente, Le
ganés, y el Juventud Cambados. Pero to
do camina perfectamente en este senti
do para el cuadro getafense, que afronta 
los últimos cuatro partidos de la com
petición con tres puntos de ventaja con 
relación a los rivales ya reseñados. Aun
que la diferencia pueda parecer impor
tante y suficiente, lo es relativamente, 
porque un pinchazo tendría tintes an
gustiosos para los últimos partidos. Du
rante el ·mes de mayo deberán pasar por 
Las Margaritas el Avila y el colista, Aro
sa, mientras que debe visitar al Orense 
y al Pontevedra en la clausura del cam
peonato, el próximo 27 de mayo. 

Tampoco el Getafe puede quedar al 



margen de los rumores de una posible 
reestructuración del fútbol español en 
varias categorías y que afectaría indu
dablemente al cuadro de Las Margari
tas. Se especula con una Segunda Divi
sión «A» conformada por dos grupos 
de 18 equipos, con lo cual subirían los 
cuatro primeros de cada grupo de la Se
gunda «B». El Getafe, beneficiado por 
la reestructuración, entraría de nuevo en 
el tren de la División de Plata del fút
bol español. Pero nada está concretado, 
tan sólo son toma de intencio.nes de al
gunos clubes poderosos que se apoyan 
en sus territoriales para realizar la rees
tructuración de cara a la próxima tem
porada. 

Pero las últimas noticias hablan de 
que reestructuración se realizará pero no 
con vistas a esta próxima temporada co
mo quieren muchos, sino para campa
ña 1991/92. 

El motivo es bien sencillo. La nueva 
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DEPORTES 

Salió todo al revés, 
justamente al 
contrario de lo 
imaginado. Con la 
pérdida del partido 
frente al Avilés, el 
equipo asturiano se 

•_",..')'\"=';;.i.:•1 distanció seis 
-~~.i:::::!~é..¡ puntos, más el 

Ley del Deporte está a punto de ser 
aprobada por el Parlamento español. 
Esta legislación requiere una nueva con
figuración de la organización deportiva 
de los clubes, que deberán cambiar gran 
parte de sus estructuras y forma de di
rección, adecuándose a la nueva Ley. 

Por ello, diversos estamentos como la 
Liga de Fútbol Profesional y el Conse
jo Superior de Deportes, principalmen
te, se oponen rotundamente a una rees
tructuración de fútbol español y más 
con la inmediatez que algunas territo
riales desean, la próxima temporada. Lo 
lógico, opinan, es esperar a la aproba
ción de la Ley del Deporte. Aprender su 
desarrollo y aplicación y, luego, cambiar 
si se estima oportuno el organigrama del 
fútbol español. 

Y en esas estamos. El Getafe se en
cuentra entre dos aguas cara a la plani
ficación ya de la temporada próxima, 
que dependerá lógicamente de donde es-

average particular. 
La liga estaba 
perdida. El gozo en 
un pozo. 

té el equipo, si en Segunda «A» o «B». 
En caso de ascenso, el conjunto deberá 
sufrir una gran remodelación de la plan
tilla, pero si se compite en Segunda «B», 
la estructura de la plantilla ya está he
cha. Será la misma que la actual con el 
retoque de cuatro o cinco hombres que 
refuercen, sobre todo, el centro del cam
po. Fernando Sierra tienen un gran por
centaje de posibilidades de continuar en 
el equipo. Dependerá de las conversacio
nes que se mantendrán en los próximos 
días. 

De todas formas, entrando en el tra
mo final del campeonato, el objetivo 
claro es el subcampeonato en el terreno 
deportivo. 

Pero pronto comenzarán a funcionar 
los despachos para iniciar conversacio
nes para la renovación de los jugadores 
y los posibles fichajes. 

RAUL GAMONAL 

BAGARCIVA, SAL 
GASOLINERA Y LAVADO AUTOMATICO . 

· CALVARIO, S/N. (Frente Base Aérea) 
Teléf: 682 23 94. 
28901 GETAFE (Madrid) 
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DEPORTES 
El equipo getaf ense <<peleará» el título. liguero y la Copa de la Reina 

Oportunidad histórica 
Tintoretto sigue tachando páginas deportivas en una brillantísima temporada. 
Ahora se encuentra en el tramo final, a punto de colocar la guinda al pastel. 
En la primera quincena del mes de mayo deberá luchar por la obtención de 

los títulos nacionales, liga y Copa de la Reina. Para el campeonato de liga se 
enfrentará al Microbank Masnou, en un play-off al mejor de tres encuentros. 
Sin duda, uno de los mejores equipos nacionales que lideró la fase regular y 

que basa su juego especialmente en las jugadoras nacionales, siendo este 
equipo la base del Caixa Tarragona, campeón de liga en las últimas tres 

temporadas. Luego, del 12 al 14 de mayo, en Jerez de la Frontera, disputará 
la Copa de la Reina. Una nueva oportunidad para obtener un título nacional, 

si se falla en el Iigufro, o de hacer doblete, marcando historia. 

De todas formas, Tintoretto tiene sed 
de títulos. Hasta ahora, en sus tres tem
poradas en la Primera División, su cota 
más alta estaba en el subcampeonato de 
la campaña de debut donde Uliana Se
menova aupó al Tintoretto a esta posi
ción. Por el momento, ya ha igualado 
la mejor clasificación. Pero la ambición 
está puesta en un título, si es el liguero 
mucho mejor. 

que actualmente militan en el Micro
bank Masnou, el rival del Tintoretto en 
la lucha por el título de este año. 

Pero la historia de hoy es totalmente 
diferente, con una fisonomía cambiada 
del Tintoretto. En aquella época todo 
era cuestión de marketing, de un profun
do estudio de mercado que pretendía dar 
a conocer al equipo y a Getafe en el de
porte nacional e internacional, y en el 
que su configuración no atendía princi
palmente a'. cuestiones deportivas. En la 
actualidad, Tintoretto es un conjunto 
joven con un futuro halagüeño y prome
tedor, totalmente renovado, que apues
ta por la cantera y una buena contrata
ción de extranjeras. 

Rafael Peyró, técnico del Tintoretto. 

Tintoretto iguala, al menos, el sub
campeonato que ya obtuvo hace dos 
temporadas. A aquella meritoria posi
ción contribuyó en gran medida la pre
sencia de la mítica Uliana Semenova, a 
quien hay que hacer un sitio en la his
toria del Tintoretto, siendo parte de un 
recuerdo entrañable que aún no olvidan. 
La soviética llevó en volandas al equipo 
hasta la final, donde se encontró con el 
Caixa Tarragona. En este equipo esta
ban presentes, precisamente, jugadoras 

Con estas premisas Tintoretto afron
taba con cierta incertidumbre esta tem
porada. La cosa no ha podido salir 
mejor, tachando páginas y metas depor
tivas según transcurría la competición. 
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DEPORTES 

LAS CINCO MEJORES ENCESTADORAS 
TINTORETTO PT 

JIMENEZ 633 
LATTIN 568 
SANCHEZ 247 
CARTER 212 
BEZOS 199 

En Europa, en la Copa Ronchetti, se lle
gó a la liguilla de cuartos de final con
siguiendo victorias que rompen barre
ras en el baloncesto hispano . En la liga 
española Tintoretto siempre respiró 
tranquilo. 

Los momentos más difíciles fueron al 
principio de temporada con la lesión de 
la brasileña Paula Gom;alves y la des
moralización del equipo que sufrió dos 
derrotas consecutivas (Banco Zaragoza
no y Cepsa Tenerife). La llegada de De
joana Carter para suplir la baja de Gon-
9alves hizo recuperar el tono al Tinto
retto, que se levantó pronto del bache, 
asentándose poco a poco y mostrando 
la calidad que atesoraba. 

Al final, Tintoretto acabó segundo en 
la liga de la fase regular, sufriendo sie
te derrotas en veintiocho partidos. Las 
buenas aportaciones individuales de al
gunas de sus jugadoras las colocan en 
las primeras posiciones de las estadísti
cas de la liga. Rocío Jiménez, un año 

CONV.2P INT.2P CONV.3P INT.3P CONV.TL. 

229 395 9 26 148 
234 381 l 3 97 
99 162 l 5 46 
65 166 6 18 64 
69 171 3 7 52 

más, revalidó el título de máxima ano
tadora nacional con 633 puntos y una 
amplia ventaja con la segunda, Cecilia 
García (Xuncas de Lugo) con 482 pun
tos . A su vez, fue la cuarta anotadora 
de la liga tras las foráneas Bosweell (687 
puntos), Krivocapic (670) y Savitskaia 
(647) . 

A título individual la aportación de 
Mónica Lattin fue decisiva, quien se ha 
convertido en una de las mejores rebo
teadoras de la liga, acabando en cuarta 
posición con 334 rebotes (248 defensi
vos y 86 ofensivos), tras Kim Hamton 
(374 rebotes), Gwyn (369) y Johnson 
(361). 

Sin duda, el binomio Rocío Jiménez
Mónica Lattin ha sido definitivo en la 
buena marcha del Tintoretto, cubrien
do cada una un factor decisivo en el jue
go. La aportación ofensiva corrió a car
go de Rocío Jiménez; mientras que la 
parcela defensiva en forma de rebote es
tuvo muy bien cubierta por la nortea-

LIGA 1989/90 
INT.TL. o/o2P. o/o3P. o/oTL. 

195 57,9 34,6 75,9 
156 61,4 33,3 62,2 
67 61,l 20 68,6 

103 39,l 33,3 62,l 
75 40,3 42,8 69,3 

mericana. Luego, el resto del equipo 
rindió a satisfacción, para completar así 
una buena primera fase de la liga. 

Una vez obtenida la segunda plaza 
llegaron las semifinales del play-off. El 
rival que correspondía eran las valencia
nas del Dorna Godella, sin duda, el con
junto más asequible de los que dispu
tan dicho play-off. La previsión se 
cumplió sobre la cancha, aunque con 
ciertas complicaciones, dado que el cua
dro valenciano forzó la prórroga en el 
primer partido disputado en Getafe. En 
su casa Dorna fue más accesible, consi
guiendo el Tintoretto una victoria hol- . 
gada e importante y que sirvió para avi
sar que Paula Gon9alves está recupe
rando el ritmo de partidos con vistas a 
la eliminatoria final. La brasileña ano
tó 18 puntos. 

El Microbank Masnou será el rival en 
la final por el título. Este equipo pasó 
apuros para vencer al Banco Zaragoza
no, que provocó el encuentro de desem-
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Rocío Jiménez. 

pJte. Al finalizar primero en la fase re
gular de la liga, el conjunto catalán 
cuenta ahora con la ventaja de poder 
disputar el partido de desempate en su 
cancha. Por ello, Tintoretto irá a jugar
se todo en Barcelona, si obtiene una vic
toria en Getafe el Microbank Masnou 
se vería forzado y obligado a vencer, 
una carga de responsabilidad añadida 
que bien pudiera aprovechar el Tinto
retto en su favor. De todas formas, si 

DEPORTES 

LAS CINCO MEJORES REBOTEADORASLIGA 89/90 

C.B. TlNTORETTO TOT.ALREB. REB.DEF. REB.OF. 

LATTIN 
BEZOS 
CARTER 
SANCHEZ 
DELGADO 

el conjunto getafense pierde allí, se ve
ría en idéntica circunstancia: obligado 
a vencer. Es la fase definitiva. Quien 
temple sus nervios podrá proclamarse 
campeón. Los fallos ahora costarán 
muy caros: un título. 

Microbank Masnou realiza un balon
cesto reposado. Controla perfectamen
te el ritmo del partido, casi siempre len
to, que se mueve por los hilos de sus 
jugadoras nacionales: Ana Junyer, Ro
sa Castillo y Concha Zapata. Esto pro
voca que el equipo no necesite en exce-· 
so la aportación de las extranjeras. Pese 
a todo, son de las mejores americanas 
que juegan en nuestro país. Long es la 
quinta máxima anotadora de la liga con 
621 puntos, mientras que Norris reali
za un baloncesto completo aportando 
tanto en rebotes como en puntos. En re
sumidas cuentas, un gran equipo, com
pacto y homogéneo, que tiene su prin
cipal baza en la veteranía de sus juga
doras. No en vano constituye la base del 
antiguo Caixa Tarragona, habitual cam
peón de liga, jugadoras ya acostumbra
das a encuentros comprometidos . 

334 248 86 
138 62 76 
116 61 55 
61 48 13 
53 37 16 

Tintoi-etto cuenta con recursos para 
sorprender al Microbank Masnou, fa
vorito, recordando que es el único equi
po que le venció en los dos encuentros 
ligueros. Pero ahora es otra historia y 
seguro que las catalanas no se dejarán 
sorprender. En juego está el título de 
campeón de liga. 

Para completar un mes de mayo inten
so, Tintoretto disputará entre el 12 y 14 
de mayo la Copa de la Reina en Jerez de 
la Frontera. Sería una segunda posibili
dad en caso de no triunfar en la liga. 

Antonio Jiménez Jareño, presidente 
del club, vive horas intensas, cargadas 
de emociones, que desea descargar con 
la consecución de algún título, a ser po
sible el de la liga. «Espero y deseo· de 
verdad conseguir un título, no por el ego 
personal que pueda tener cada indivi
duo, sino porque creo que nuestra afi
ción y Getafe se lo merecen. Además, 
daríamos más importancia de la que aún 
tiene a nivel de Ayuntamiento de Geta
fe y de inserción social del equipo». 

RAUL GAMONAL 

ESTADISTICAS GENERALES LIGA 1989/90 

C.B. TlNTORETTO 2.259 PT. 2P 3P TL. RD RO BR BP AS MJ FP 

ROS 2 1/2 14 8 3 
GRANDE 61 22/49 1/11 14/20 16 6 28 28 11 308 37 
SEOANE 28 12/30 0/1 4/7 22 10 12 15 2 299 34 
DEL PINO 51 16/41 2 5 13/15 18 9 7 13 2 241 24 
HERNANDEZ 171 46/133 14/34 37/52 39 11 57 68 24 640 68 
JIMENEZ 633 229/395 9/26 148/195 32 20 60 73 26 1.030 55 
SANCHEZ 247 99/162 1/5 46/67 48 13 29 58 18 624 69 
BEZOS 199 69/171 3/7 52/75 62 76 29 48 5 598 78 
LATTIN 568 234/381 1/3 97/156 248 86 65 104 12 969 95 
DELGADO 36 11/36 0/5 14/30 37 16 19 18 4 272 32 
GARCIA 2 2/2 l l 2 8 
GON(;ALVES 49 6/12 11/16 4/4 5 l 5 6 10 76 7 
FRANCISCO l l 4 
CARTER (BAJA) 212 65/166 6/18 64/103 61 55 32 39 16 548 79 

TOTAL 2.259 810/1.578 48/131 495/726 603 303 345 473 130 5.625 581 
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DEPORTES 

SIN ACRITUD ... 

Adiós ~ ascenso 
EL GETAFE SE JUGABA frente al Avilés Industrial to

das sus posibilidades de conseguir el ascenso de cate
goría. Una victoria sobre los asturianos en Las Mar

garitas habría permitido afrontar la recta final de liga con fun
dadas esperanzas, pero el líder evidenció una superioridad re
conocida por todos y dejó sentenciado el campeonato. Aún 
así, siguen pensando muchos que el Getafe podrá jugar la pró
xima temporada en Segunda A, amparándose para ello en una 
teórica reestructuración que se _produciría en el fútbol espa
ñol. Es la misma historia repetida año tras año, utilizada co
mo penúltimo argumento que permita mantener la ilusión tras 
el fiasco deportivo. Es la única manera de que muchos pue
dan solucionar en despachos y con papeles lo perdido en el 
campo. Este año ... tampoco habrá reestructuración. 

No es nuevo. Prácticamente desde el primer momento se 
vio claro que la Segunda B era una categoría ruinosa para la 
gran mayoría. En muchos casos se trata de presupuestos de 
Segunda A para equipos con jugadores de lo que siempre se 
ha llamado Tercera División. Sin embargo, en un más difícil 
todavía, muchos de estos clubs se empecinan en figurar por 
encima de sus posibilidades. Pero el problema no debe plan
tarse únicamente desde este punto de vista. 

Los equipos de Segunda B se han quejado siempre, y en eso 
no les falta razón, que la competición carece de alicientes al 
ser tan sólo el campeón de grupo del premiado con el ascenso 
y que, además, los gastos por desplazamientos, arbitrajes, fi
chas, sanciones, etc ... son similares a los de la categoría supe
rior. ¿Cuál es el problema entonces? Sin duda, más amplio 
y complejo, pero simplificado en la escasa infraestructura del 
fútbol español, que sigue sin delimitar la barrera que debe exis
tir entre profesionalismo y amateurismo. 

PARA NADIE ES UN SECRETO que la Segunda B en
cierra un profesionalismo encubierto, motivo por el 
cual los desfases presupuestarios están a la orden del 

día. Pero el error radica en pretender ampliar el horizonte de 
una división que debe dejar de ser un campo de pruebas. A 
estas alturas está muy claro que el problema debe afrontarse 
desde lo más alto, desde la cúspide; o sea, la Primera Divi
sión y los organismos más directamente vinculados al verda
dero fútbol profe.sional. 

En este sentido es necesario recordar la postura que man
tiene el Consejo Superior de Deportes, partidario de reducir 
el número de clubs profesionales y contrario por tanto a cual
quier reestructuración que amplíe el número de clubs en Se
gunda División. La implantación de Sociedades Anónimas en 
los clubs de fútbol profesionales a partir de la próxima tem
porada se encargará por sí sola de restringir las categorías na
cionales. 

Otra postura que se viene manifestando contraria a cual
quier reestructuración que masifique el número de clubs en 
Segunda División es la de la Asociación de Futbolistas Espa
ñoles, consciente de los problemas de sus asociados en Segunda 

B para percibir la totalidad de sus contratos. La AFE, por me
diación de su presidente Gerardo Movilla, ya ha hecho ver su 
especial preocupación por todo lo que pueda afectar a los pues
tos de trabajo. Conclusión lógica cuando, como en el caso del 
Sindicato, se observa el problema calibrando las posibilida
des/obligaciones/necesidades del clubs y futbolistas . 

DADAS LAS CIRCUNSTANCIAS, conociendo el plan
teamiento de los representantes de Segunda B parti
darios de una reestructuración que amplíe a dos gru

pos de veinte equipos la Segunda A, y seis grupos también 
de veinte equipos de la Segunda B, podía ser definitiva la con
clusión del Comité Ejecutivo de la Liga de Fútbol Profesio
nal en su reunión del pasado 26 de abril. En la misma, su pre
sidente, Antonio Baró, despejó cualquier incógnita: «no habrá 
reestructuración de ningún tipo hasta la temporada 91/92». 

Iremos más lejos. La reestructuración que se propicia para 
el futuro, avalado por CSD y LFP, va encaminada a la reduc
ción de la Primera División a 16 equipos, contemplando in
cluso, merced a la conversión en Sociedades Anónimas, la po
sibilidad para nuestro fútbol de un modelo competitivo a 
semejanza de la NBA. Eso transformaría la actual coyuntura 
en dos grandes bloques de equipos profesionales (divididos 
en Primera y Segunda), en el que quedarían encuadrados só
lo aquellos clubs capacitados económicamente en cumplir la 
nueva normativa de S.A. 

Resulta obvio por tanto la abismal diferencia. de plantea
mientos de quienes, por un lado, son responsables de adecuar 
el espectáculo futbolístico a nuestra realidad económica y quie
nes deben conformarse con su papel de clubes con un ama
teurismo más o menos encubierto pero, en definitiva, muy le
jos de participar en «el gran cambio». Y esto es lo que, tarde 
o temprano, unos y otros deberán aceptar. 

NO HAY QUE OLVIDAR tampoco que esta tempora
da eran precisamente Real Madrid y Atlético de Ma
drid, por sorprendente que parezca, los principales 

valedores de la reestructuración que desean los modestos. El 
motivo, y esto es algo que se debe meditar por parte de los 
representantes de Segunda B, es el riesgo de descenso de su 
respectivos filiales. La reestructuración eliminaría los descen
sos a Segunda B, por lo que Castilla y Atlético Madrileño, aún 
permaneciendo en los últimos lugares, no perderían la cate
goría. Thmbién los grandes en este sentido se han sabido apro
vechar a su conveniencia de los intereses de los pequeños, ale
jados casi siempre de los grandes repartos. 

En esta ocasión, y dada la consistencia del papel que ha pa
sado a desempeñar el Consejo Superior de Deportes, se han 
eliminado dudas. No habrá reestructuración que masifique. 
La habrá en el futuro, pero muy distinta a la que pensaban 
algunos. 

ALFREDO DURO 
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INSPECCION TECNICA 
DE VEHICULOS 

LEGANES 
Pol. Ntra. Sra. de Butarque 
C/. Esteban Terradas, s/n. 
28914 LEGANES (Madrid) 
Teléf. 688 50 46 

HORARIO 
Lunes-Viernes: 8 a 20 h. 
Sábados : 8 a 13 h. 
ININTERRUMPIDAMENTE 

PARLA 
Pol. Ciudad de Parla 
Ctra. Parla-Pinto, Km. 1 
28980 PARLA (Madrid) 
Teléf. 698 26 12 

HORARIO 
Lunes-Viernes: 8 a 20 h. 
Sábados : 8 a 13 h. 
ININTERRUMPIDAMENTE 

N- IV 
~TDLSJO AM1•• •n• 

NAVAS DEL REY 
Pol. de Navas del Rey 
C/. Jesús Artesano, s/n. 
28695 NAVAS DEL REY (Madrid) 
Teléf. 865 05 91 

HORARIO 
Lunes-Viernes: 9 a 14 h. 

y 16 a 18 h. 
Sábados : 9 a 14 h. 

CALENDARIO DE INSPECCIONES TECNICAS 

Vehículos particulares 
matriculados en los años: 

Matrículas 
hasta: 

1. • Inspección 
antes de: 

TÜV Rheinland 
Sucursal en España 

Hasta 31-12-1974 
1975 a final de 1976 
1977 a final de 1980 

1981 a final de 1983 
1984 a final de 1986 

M-6779-AM 
M-5586-BT 
M-8210-EC 
M-4802-FS 
M-9956-HK 

31-12-1987 
31-12-1988 
31-12-1989 
31-12-1990 
31-12-1991 

A partir del 1 de enero de 1987, la primera inspección se pasará al 
5. º año de la matriculación del vehículo. 



La formación y el empleo, pilares básicos de este organismo 

La fundación pública local 

Máximo Barco. 

Tra~ dos meses de negociaciones 
Ayuntamiento y sindicatos (UGT y 
CCOO) se han puesto de acuerdo para 
crear la fundación pública local para el 
empleo y la formacipn. Este organismo 
se encargará de definir y coordinar los 
programas de formación, administrar 
los recursos que se destinen a estos pla
nes y ser el vigía permanente del merca
do de trabajo y la actividad económica 
de la localidad. 

Para el concejal de Promoción Indus
trial y Empleo, Francisco Hita, «se tra
ta ·de un organisno que viene dado por 
las necesidades de este municipio. En los 
últimos tres años estamos trabajando en 
distintos planes formativos por vía del 
INEM, Consejería de Economía, Direc
ción General de la Mujer ... Tenemos una 
variedad de cursos que vienen dados por 
subvenciones de · distintos organismos. 
Ha llegado el momento de ordenar y sis
tematizar estos cursos con dos objetivos 
básicos: que los recursos humanos y 
económicos estén bien empleados y, en 

· segundo lugar, darle una coherencia for
mativa a toda la política de formación 
del Ayuntamiento de Getafe. Con estos 
dos objetivos se crea esta fundación que 

creemos muy interesante para nuestro 
municipio». 

La fundación será un órgano con ca
rácter decisorio y funcionará con inde
pendencia del Ayuntamiento, tanto a ni
vel económico como administrativo. Sus 
estatutos ya han sido definidos. Esta en
tidad estará compuesta por una junta 
rectora y una comisión permanente. La 
junta contará con un presidente (el con
cejal de Promoción Industrial), un vi
cepresidente (que será un concejal ele
gido por el pleno), 5 concejales también 
designados por el pleno, 4 directores de 
servicios (urbanismo, juventud, servicios 
sociales y educación), 4 representantes 
sindicales (2 por cada una de las centra
les mayoritarias), 2 representantes del 
sector empresarial y el gerente de la fun
dación. Además, la junta tendrá como 
asesores, con voz pero sin voto, a un re
presentante del INEM, otro de la Comu
nidad y un tercero del Ministerio de 
Educación. Para dar mayor agilidad a 
esta amplia junta se ha creado una co
misión permanente donde estarán repre
sentados 2 concejales, el presidente y vi
cepresidente de la fundación, 2 represen
tantes sindicales y uno de las organiza
ciones_ empresariales. 

En opinión del máximo responsable 

Juan Alarcón. 

Francisco Hita. 

de la UGT, Juan Alarcón, «me parece 
un hecho totalmente positivo que en la 
formación, que va a ser el tema funda
mental en el empleo, se haya llegado al 
acuerdo con los sindicatos para desarro
. llar todo lo concerniente a la formación 
y empleo dentro de una fundación que 
va a tener unas características de auto
nomía plena». Según el representante 
ugetista su sindicato cuenta ya con una 
serie de datos que indican hacia dónde 
debe dirigirse la formación de los jóve
nes. «Va encaminada fundamentalmen
te -añade Alarcón- a la demanda de 
los empresarios y éstos también han de 
participar en la propia formación a tra
vés de las prácticas que realicemos en es
ta fundación». ' 

Por su parte, el secretario general de 
CCOO, Máximo Barco, se mostró mas 
cauto manifestando que «es una herra
mienta de trabajo cuya labor depende
rá de si sabemos o no utilizarla. Los ob
jetivos están marcados, son muy bonitos 
pero hay que desarrollarlo todo, crear 
iniciativas y situarnos en el terreno con
creto de dónde estamos. Creo que el me
canismo que hemos creado puede ser 
positivo ... ». 
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EsPECIAL 
Pedro Patiño, 20 años después 

La sangre de la ((Churrela)) 
El 10 de mayo Leganés dedicará una calle en memoria de Pedro Patiño. La 

calle, situada a espaldas del Mercacentro, se halla en el punto más próximo al 
lugar donde sucedieron los hechos que acabaron con su vida. En septiembre 

de 1971, mientras repartía propaganda, Patiño fue víctima de los disparos 
efectuados por la guardia civil. Casi 20 años después, se celebrará un acto de 

reconocimiento hacia este sindicalista al que asistirán el presidente de 
Comisiones Obreras, Marcelino Camacho, el alcalde, Fernando Abad, y el 

responsable del área de la construcción de este sindicato. 

Eso de los atropellos y las injusticias 
sociales lo sobrellevaban malamente los 
Patiño, naturales como eran de La Pue
bla de Almoradiel, provincia de Toledo. 
Tal era así el asunto que consagraron su 
vida a combatir tamaños desafueros. 
Aunque en ello sucumbiesen en el em
peño. Y es que, dada la época, eso de 
llevar la conciencia en la sangre era una 
seria disfunción. 

Primero fue el abuelo Patiño quien, 
al término de la guerra civil, murió pa
sado por las armas. Años más tarde, fue 
Patiño padre el ejecutada, esta vez en el 
cadalso y a garrote. Y, por último, 34 
años más tarde, Pedro Patiño, hijo y nie
to de comunista, era quien moría como 
consecuencia de los disparos efectuados 
por miembros de la Guardia Civil. Es en 
memoria de éste, de Pedro, cuando aho
ra en Leganés acaba de nominarse una 
de las calles del municipio con su nom
bre. Una calle, ubicada tras el Mercacen
tro y la Delegación de Hacienda, aleda
ña al lugar en donde ocurrió el suceso 
que acabó con la vida de este albañil ha
ce ahora casi 20 años. 

Aquel 13 de septiembre de 1971, co
mo en otras muchas ocasiones, Patiño 
repartía los pasquines salidos de la 
«churrera» la noche anterior. «Todos a 
la huelga general de la construcción». 
Ese era el mensaje nuclear de aquellas 
rudimentarias cuartillas. Democracia y 
amnistía para todos los presos políticos 
conformaban el resto de la terna reivin
dicativa. La aparición de los números de 
la Benemérita hizo de aquellos papeles 
hojas volantes - repartir propaganda en 
aquellos tiempos, y en virtud de la ley 
de Represión de Actividades Terroristas, 
podía poner al repartidor ante un pelo
tón de fusilamiento-. Al parecer, hu
bo un somero escarceo verbal entre los 
repartidores y los que, a menudo, repar
tían. Minutos más tarde, Pedro Patiño, 
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de La Puebla de Almoradiel, yacía ago
nizante en el suelo del barrio de Zarza
quemada, aún en construcción por 
aquel entonces, y rodeado de los pape
les que les costaron la vida. Una vida 
sesgada a los 3 5 años. 

PATIÑO HA MUERTO 
De su muerte tuvo conocimiento Jo

sé Luis Nieto en la tercera galería del pe
nitenciario de Carabanchel. Familiar, 
paisano y camarada de Patiño desde la 
niñez, Nieto aprovechó su «privilegia
do» cargo carcelario, paquetero, para sa
ber de los avatares del exterior. «Han lle
gado unos nuevos», fue todo lo que le 
dijeron. Eran los camaradas que acom-

arru VUZQLJ E TE AOVftRTE[ 
auc TODO ES ILIJSION 

f.fENDS LA MUERTE 

Entrada del cementerio de Getafe, donde 
está enterrado Patiño. 

pañaban al rubio Patiño el día de San 
Juan Crisóstomo. «Han matado a Pa
tiño», recuerda Nieto que le dijo Julio 
García Madrid, otrora militante comu
nista. La indignación atenazó su gargan
ta: «era como un hermano para mí». 

Nieto, hoy miembro de la dirección 
del PCE-Madrid, fue quien, recién lle
gado a Getafe, con 17 años, le empleó 
en el tajo. En la albañilería, que era lo 
suyo. 

Su abuela, sus recuerdos y un peque
ño trozo de pierna -consecuencia de 
una de las pocas travesuras que se per
mitió: coger en lo alto de un árbol un 
nido- fueron todo lo que el inquieto y 
desprendido muchacho abandonó al sa
lir de aquel municipio integrado al par
tido judicial de Quintanar de la Orden. 
Era su abuela quien le había criado du
rante ésta, su primera media vida, tras 
la muerte de su padre, comisario políti
co del PCE, y de su madre, fallecida al 
dar a luz en Madrid -lugar en donde 
se había refugiado- a otro Patiño. 

De la mano de Nieto, ya destacado 
miembro del ilegal partido comunista, 
y establecido en Getafe en casa de su tío 
Samuel, Patiño ahonda en sus creencias 
firmemente comunistas. Roger Garudy, 
teórico marxista, es uno de su filósofos 
predilectos en estos sus inicios. Y, cómo 
no, entre chapuza y tajo, Nieto y Pati
ño, camaradas comunistas, intensifican 
su activismo político. Pero la cohabita
ción de la maceta, el esportón y la plo
mada con la «churrera» pronto se que
branta y ambos, -Nieto y Patiño, van a 
dar con sus huesos en presidio. Bueno, 
Nieto, por sus inoportunas preferencias 
musicales - tararear ante sus guardianes 
«La Marsellesa»- con unos molares de 
menos. 

Pronto, sin embargo, cambian la 
quinta galería de Carabanchel por el pe
nal de Burgos. La camaradería y cohe-



sión reinantes en el interior hacen que 
Patiño salga de su encierro obligado y, 
dadas las inquietudes culturales que 
siempre había manifestado, con ciertos 
conocimientos de gramática, francés y 
dibujo industrial, enseñanzas que le ha
bían sido impartidas por otros reclusos 
entre partido y partido de fútbol. «Hu
bo gente incluso que estudió árabe», 
confiesa Nieto mientras apura un ciga
rro, negro, tras otro. Y apuntala el his
tórico militante, no sin cierto gracejo: «a 
veces hasta nos faltaba tiempo». 

HIJO DEL PUEBLO 
Ya en el exterior (en 1960) vuelve a la 

faena, no sin antes cumplir con los de
beres patrios, etapa que coincide con la 
salida de José Luis Nieto de la cárcel, 
ya que éste hubo de realizar seis meses 
más de arresto. 

Enfrascados de nuevo en sus queha
ceres, los paisanos de La Puebla de Al
moradiel apoyan en Getafe las huelgas 
que se venían sucediendo en Asturias. 
Pasquines en mano, son detenidos va
rios militantes. Uno de ellos «canta»: 
Patiño y Nieto han sido quienes han fa
cilitado el material propagandístico. Sus 
nombres impresos aparecen por vez pri
mera en los periódicos. La orden de bús
queda y captura ya ha sido cursada por 
los defensores del buen orden. Julián 
Grimau, miembro del Comité Central 
del Partido Comunista de España, y que 
sería fusilado un año después, tiene que 
guarecer a los paisanos. La Brigada Po
lítico Social anda tras de ellos. 

«Cuando el cerco sobre Pedro se va 
estrechando cada vez más, es cuando el 
partido decide facilitarle documentación . 
falsa para sacarle del país y establecerle 
en Francia», explica Nieto, el cual andu
vo por estos pagos, durante ocho años, 
con idéntica identificación apócrifa. 

En aquel país, el que fuera monagui
llo de su pueblo pasa a dirigir la revista 
«Nuevos Horizontes», órgano de las Ju
ventudes Comunistas y sección a la que 
había dedicado ya en Getafe algunos 
años de su vida. En ocasiones, hasta se 
permitía incluir, según testimonio de 
Nieto, algunos pasajes líricos de su co
secha, emulando a los autores de «Re
citaciones escolares», libro básico para 
Patiño. «De cualquier modo, Antonio 
Machado era, con diferencia, el autor 
que más le gustaba», concluye el «cama
rada» Nieto. 

Orillando su carácter retraído, Pati
ño conoce en tierras galas a Dolores, 
una joven hija de emigrados españoles. 
Será esta mujer con quien comparta su 
vida sentimental. 

EsPECIAL 

Pedro Patiño con sus dos hijos en una de las escasas fotos que se conservan de él. Foto
grafía familiar cedida por sus allegados. 

A su vuelta a España, Dolores y Pe
dro ya viajan en compañía de un crío. 
En ese período, 1966, fijan su residen
cia en El Escorial, pueblo del cual es ori
ginaria su compañera. Tres años más 
tarde, sin embargo, y con motivo de su 
nombramiento como miembro de la Co
misión Provincial de la Construcción de 
CC.00., marchan de territorio escuria
lense y se establecen en Getafe. Sería 
aquí su última residencia, a pocos kiló
metros del municipio en donde halló la 
muerte. 

El apoyo unánime de la Corporación 
leganense para recordar a Patiño colma 
de satisfacción a Nieto, su camarada co
munista. «Como testimonio histórico 
está muy bien», dice el dirigente. Mas 
él prefiere recordarlo tal y como era: 
«Pedro era un hijo del pueblo y por él 
se entregó». Lástima que, al igual que 
otros muchos y anónimos, no pudiese 
disfrutar del texto de aquel pasquín por 
el cual entregó su, vida. 

JOSE M. PAREDES 
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Ahora, por fin , puedes ponerte-en forma y adelgazar sin ningún esfuerzo.· Slender You abre un centro cerca de 
tu domicilio. 
Slender You consiste en seis mesas eléctricas que endurecen los grupos musculares de tu cuerpo. Además, Slen
der You favorece la oxigenación y estimula la circulación. 
Durante cada sesión, pasas 1 O minutos en cada mesa. El resultado será evidente: con una frecuencia de dos sesio
nes semanales puedes reducir esos centímetros de más en pocas semanas. Incluso en esas áreas problemáticas 
donde fracasan los sistemas tradicionales. 
Slender You hace que te sientas en forma desde la primera sesión. . 
Los monitores de Slender You te calcularán un plan personal de adelgazamiento con la ayuda de un ordenador. 

Tu primera sesión y el análisis por ordenador son completamente gratis. 

SLENDER YOU GETAFE, LA LINEA DEL BIENESTAR 

~ ~ ~ ~ 
C/. SAN VICENTE, 34 • TELEF. 695 45 45 

• CAMARAS FRIGORIFICAS 
• MOSTRADORES 
• VITRINAS FRIGORIFICAS 
• AIRE ACONDICIONADO 
• CAJAS REGISTRADORAS 
• BOTELLEROS 
• SOTABANCOS - MUEBLES CAFETEROS 

·•· -~-
-;-

COMERCIAL 

FRIMARROD, S. L. 
REFRIGERACION INDUSTRIAL 

CAFETERAS • MOLINOS • BALANZAS • CORTADORAS • _PICADORAS 

C/. Capitán Carlos Haya, 8 - Teléf. 695 23 96 
GETAFE (Madrid) 

... 

1 

4 @Z 0 -

=c:::J? 1 j 

• 28902 GETAFE (MADRID) 



Renault «Clio», un pequeño en la carrera de los grandes 

Un pequeño ((gran)) coche 
El RENAULT Clio aparece en el mercado como un vehículo polivalente. Su 
diseño ha incorporado la experiencia adquirida con los RENAULT 19 y se 

inscribe como un «alto de gama, en el mundo de los coches pequeños». Con un 
estilo dinámino, generosas motorizaciones y comportamiento de gran rutero, el 

RENAULT Clio se manifiesta como un auténtico concentrado energético. 
Conserva las premisas de economía y confort de sus predecesores para superarlos 

en comportamiento dinámico, insonorización, anti-corrosión (47,5% de chapas 
pre-protegidas) y habitabilidad. 

El objetivo esencial asignado al RE
NAULT Clio es la conquista de una nueva 
clientela situada en un nivel de gama por en
cima de los RENAULT 5. La filosofía que 
ha presidido la concepción del nuevo mode
lo aparece como típica de aquellos que se de
nominan «altos de gama». Y esto puede 
constatarse a través de su estilo, motoriza
ciones, comportamiento en carretera, acaba
do y opciones. 

Los RENAULT Clio forman parte de una 
categoría particularmente importante en 
Europa, puesto que representa.el 27% de las 
matriculaciones totales. Es decir: 3,6 millo
nes de vehículos. Este segmento mantiene 
una tendencia al alza desde hace 10 años y 
RENAULT ocupa una posición envidiable 
con 8,3 millones de RENAULT 5 fabricados 
desde 1972. 

PRESTACIONES 
El RENAULT Clio, como «un pequeño 

tratado como un adulto» expresa su poliva
lencia tanto en uso urbano como rutero, con 
un elevado nivel de prestaciones en todos los 
campos: 

- En habitabilidad: Se posiciona como el 
mejor de la categoría al disponer de una an
chura excepcional asociada a una excelente 
utilización de su longitud habitable (1,73-m.) 
y a un maletero de 265 cm3. 

- Motores modernos que se benefician de 
la experiencia de la marca en los últimos per
feccionamientos técnicos: equilibrio entre 
precio y prestaciones, optimización de los 
consumos en frío, brío y silencio de funcio
namiento, entre otros detalles. 

- En las versiones de motor l. 700 se in
corpora en opción un sistema ABS electró
nico Bosch con 4 captadores. 

MOTORES 
Respecto a las motorizaciones, además de 

otras tres ya conocidas, cabe destacar dos ti
pos completamente nuevos: ENERGY de 1,2 
litros y 1171 ce. Todas las motorizaciones de 
gasolina responden a las normas anticonta
minantes en vigor, ECE 15.04 y están pre
paradas para funcionar con gasolina Euro
super sin plomo: 

- motor C, 1.11 (1.108 ce), 35 Kw, 49 CV. 
- motor E, Energy 1.21, (1.171 ce), 43 Kw, 

60 CV. 
- motor E, Energy 1.4 1, (1.390 ce), 57 

Kw, 80 CV. 
- motor F, 1.7 1 (l.721 ce), 66,5 Kw, 92 

CV. 
- motor F diésel, 1.9 1 (l.870 ce), 43 Kw, 

65 CV. - -
Posteriormente, llegará para la versión de

portiva, un motor tipo F de 1.764 ce y 16 vál
vulas con una potencia de 140 CV. Además, 
la mayoría de los motores están disponibles 
en versión anti-contaminante US 87, median
te una inyección oxígeno y un canister pilo
tado por el calculador de inyección en los 
motores de gasolina y un sistema de re
circulación de los gases se ha previsto en las 
versiones con motor de ciclo diésel. 

EQUIPAMIENTO 

Raramente, una gama de vehículos de pe
queño tamaño ha recibido una cantidad tan 
grande de opciones desde su lanzamiento. 

Así son los nuevos RENAULT CLIO. 

Entre los elementos que se proponen, cabe 
destacar: · 

- ABS electrónico Bosch con 4 captado
res. 

- Caja de cambios automática RE
NAULT. 

- Dirección asitida con montaje posible 
sobre la gama media. 

- Autorradio 4x6 wats con código anti
robo y satélite en el volante. 

- Alarma anti-intrusión. 
- Retrovisores exteriores eléctricos y de-

sempañantes. 
- Aire acondicionado. 
A estas opciones vienen a añadirse un ni

vel de equipamiento más clásico incluso ra
ro en este nivel de gama: cierre centralizado 
de puertas con tele-mando de infra-rojos, ele
valunas eléctricos, limpia-luneta trasera, te
chos practicables en cristal térmico, funcio
nalidad 1/3-2/3 de asiento trasero, etc. 

En una palabra, este nuevo vehículo es jo
ven, dinámico, contemporáneo y apto para 
seducir a una amplia clientela. Los RE
NAULT Clio son los «vehículos de pequeño 
tamaño, con prestaciones de grande. .. ». 
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La hepatitis viral es la enfermedad del hígado más frecuente 

Hígado y hepatitis 
El hígado es el órgano más gr-ande del cuerpo. Su función es primordial en el 

metabolismo de nuestro organismo. Es muy resistente a las agresiones agudas (aunque 
sean intensas) y tiene gran capacidad de regeneración. No ocurre así en las agresiones 

crónicas, aunque sean de menor intensidad pueden llevar a la cirrosis (como, por 
ejemplo, en el alcoholismo crónico) que consiste en la muerte de sus células. Pero, 

entre todas las enfermedades que pueden afectar a este órgano vital, la más frecuente 
es la hepatitis viral. 

Antes de explicar en qué consiste esia afec
ción , resumiré brevemente las funciones que 
desarrolla el hígado en nuestro organismo. 
Podrían dividirse en cinco grandes aparta
dos: 

- Función de almacenamiento de sangre. 
El hígado es un órgano capaz de aumentar 
o disminuir de volumen. Puede almacenar 
en sus vasos sanguíneos grandes cantidades 
de sangre (el volumen que en condiciones 
normales puede almacenar es de 500 ml., es 
decir, el lOOJo del volumen total de sangre del 
cuerpo). Así pues, el hígado es un órgano ve
noso, dilatable, capaz de actuar como reser
vorio de sangre cuando el volumen de ésta 
es excesivo y de proporcionar un complemen
to de sangre en momentos en que el volumen 
sanguíneo disminuye (caso de una hemorra
gia, por ejemplo, en tal situación de alarma 
circulatoria gran parte de la sangre almace
nada en el hígado es impulsada hacia la cir
culación general en el plazo de 1 a 4 minu
tos). 

- Función de limpieza de la sangre. La 
sangre que proviene del intestino, cargada de 
sustancias necesarias para el organismo, tam
bién capta muchas bacterias. El hígado po
see unas células (llamadas células de Kupf
fer) que pueden limpiar la sangre con gran 
eficacia. Cuando una bacteria entra en con
tacto momentáneo con una célula de Kupf
fer, en menos de una centésima de segundo, 

la bacteria pasa a su interior atravesando la 
pared de la célula de Kupffer para quedar 
alojada en ella hasta ser diferida por la 
misma. 

- Producción y secreción de bilis en el tu
bo digestivo. Las células hepáticas producen 
más o menos 0,5 gramos de sales biliares al 
día. Las sales biliares tienen dos acciones im
portantes en el tubo digestivo. En primer lu
gar, poseen un efecto detergente sobre las 
partículas grasas del alimento para reducir
las de tamaño. En segundo término, permi
ten (al combinarse con los ácidos grasos) su 
absorción a través del intestino. Si no hay sa
les biliares en el intestino no se absorben la 
mayoría de los ácidos grasos y se pierden con 
las heces, de esta manera el individuo sufre 
frecuentemente déficit metabólico. A conse
cuencia de esta pérdida de nutrientes, las vi
taminas llamadas hiposolubles (A, D, E, K) 
se absorben mal. 

- Funciones metabólicas. Son numerosas 
y complicadas: interviene en el metabolismo 
de los glúcidos (si hay mucha glucosa en san
gre, la almacena; si hay poca, la libera al to
rrente sanguíneo). También interviene en el 
metabolismo de los lípidos (grasas) y en el 
metabolismo de las proteínas. 

- Otras funciones: 
a) Almacenamiento de vitaminas: El hí

gado tiene una tendencia particular a alma
cenar vitaminas. La que más acumula es la 

ALGUNA~ CWCTERI~TICA~ DE LA~ HEPATITI~ VIRICA~ 

INCUBACION 

VARIACION 
ESTACIONAL 

VIAS DE PROPAGACION DE 
LA INFECCION 

VIRUS PRESENTE EN LA 
SANGRE 

INMUNIDAD 

HEPATITIS A 

J5.40 días 

Máximo en 
invierno. 

Oral-fecal 

Durante la incubación y en 
la fase aguda 

Sí 
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HEPATITIS B 

50-160 días 

En cualquier 
época del año 

Parental y contacto de 
mucosas 

Durante la incubación, en 
la fase aguda Y, 
ocasionalmente, en la 
convalecencia 

Sí 

NO-A, NO-B 

15-150 días 

En cualquier 
época del año. 

Transfusión de sangre y 
oral. 

Se desconoce 

vitamina A, después la D y la B12. Puede 
guardar suficiente vitamina A para evitar su 
carencia durante uno o dos años y suficien
te D y B12 para cubrir las necesidades du
rante cuatro meses. 

b) Función en la coagulación de la san
gre: El hígado forma gran parte de las sus
tancias que intervienen en el proceso de coa
gulación de la sangre. 

e) Almacenamiento de hierro: La mayor 
parte del hierro de la economía .suele estar 
acumulado en el hígado. 

Después de esta breve exposición sobre las 
funciones del hígado, podemos deducir su 
importancia y cuáles son las graves conse
cuencias que puede acarrear su mal funcio
namiento. De entre todas las enfermedades 
que pueden afectar a ese órgano vital, la más 
frecuente es la hepatitis viral. 

HEPATITIS VIRAL 

La hepatitis A se transmite por medio de 
los alimentos que han sido contaminados por 
las manos sucias (con heces) de sujetos in
fectados. Es sumamente contagiosa. La 
transmisión entre los miembros de una fa
milia es muy común y se han descrito epide
mias. Se ha informado de brotes de hepati
tis A en guarderías, ya que los niños entre 
uno y dos años son los que se ven afectados 
con mayor frecuencia. Asimismo, se han da
do casos. de varias epidemias de hepatitis A 
en las que la fuente de origen fueron maris
cos contaminados con agua de alcantarilla
do. Es también uno de los procesos entera
les transmitidos sexualmente entre homose
xuales. Los individuos que han padecido he
patitis A desarrollan inmunidad al padeci
miento de ésta. 

La hepatitis B se contagia básicamente por 
medio de la inoculación percutánea (a tra
vés de la piel) de productos serológicos o san
guíneos infectados. La forma mas común de 
transmisión de la hepatitis B en los hombres 
homosexuales puede ser el contacto oral o 
genital con lesiones hemorrágicas asintomá
ticas de la mucosa rectal. También las ma
dres portadoras pueden transmitírselá a sus 
recién nacidos. 

La hepatitis no A no B se propaga por vía 
parenteral y es responsable del 80 al 900Jo 



de los casos de hepatitis postransfusionales. 
Los virus no A no B también parecen res
ponsables del 12 al 250Jo de los casos de epi
demia endémica, lo cual sugiere que puede 
haber otras vías de transmisión. La inocula
ción es de unas ocho semanas y se ha demos
trado que existen portadores crónicos. 

La hepatitis viral es la enfermedad hepá
tica más frecuente en todo el mundo. Apro
ximadamente la mitad de la población occi
dental presenta pruebas serológicas indicati
vas de haberla padecido. En ciertos países 
subdesarrollados la frecuencia de la afección 
se aproxima al lO0OJo, a juzgar por las deter
minaciones de anticuerpos séricos. 

La hepatitis es un padecimiento inflama
torio y necrótico de las células hepáticas (des
trucción de células) que puede ser produci
do por toxinas, virus y gran diversidad de 
fármacos . La causa más frecuente es la in
fección viral, pero también son comunes las 
formas producidas por medicamentos. 

La hepatitis aguda viral es provocada ge
neralmente por algunos de los siguientes vi
rus: tipo A (virus con periodo de incubación 
corto), tipo B (virus con periodo de incuba
ción largo), virus no A no B, virus de 
Epstein-Barr y citomegalovirus. 

La hepatitis postransfusional continúa 
siendo un problema médico importante. Co
mo dato apuntaremos que en los Estados 
Unidos ocurren más de 30.000 casos por año. 
La gran mayoría de ellos son producidos por 
virus no A no B, con lo que las pruebas pa
ra identificar la hepatitis B entre los donan
tes de sangre no han sido de gran ayuda pa
ra disminuir la incidencia de dicha hepatitis. 

La hepatitis viral puede aparecer en for
ma súbita o viral. Los síntomas son muy va
riables. Al principio, los más comunes son 
cansancio, fatigabilidad, astenia, somnolen
cia, anorexia, náusea, vómitos y coluria (ori
nas oscuras, color coñac) . Con frecuencia 
puede haber un ligero aumento de tempera
tura. También puede darse un dolor locali
zado en el flanco derecho, debajo del rebor
de costal, pero lo más común es que haya 
molestias generalizadas en todo el abdomen. 
Estas molestias aumentan con los movimien
tos que comprimen el vientre (agacharse, su
bir o bajar escaleras, ir sentado en un coche). 
Asimismo es frecuente que se den picores ge
neralizados, aunque no suekn ser intensos. 
En algunos casos, también se presenta dia
rrea. Casi la mitad de los que padecen he
patitis tienen mialgias (dolores musculares) 
o astralgias (dolor en las articulaciones). Este 
último síntoma se relaciona generalmente 
con la hepatitis de tipo B. Muchos de los sín
tomas anteriormente citados desaparecerán 
espontáneamente cuando aparezca la icteri
cia (color amarillo típico). 

En algunos casos raros de hepatitis severa 
puede haber confusión, estupor e, incluso, 
coma. En estos enfermos es común el hedor 
hepático (mal aliento característico) y el tem
blor aleteante de las manos (llamado flap
ping o asterixis) . 

La piel y la esclerótica (parte blanca del 
ojo) se encuentran habitualmente ictéricas. 
El hígado, al estar inflamado, está crecido 
y muy doloroso (en un lOOJo de casos tam-

biél) aumenta de tamaño el bazo y llega a ser 
palpable). La aparición de asterixis, ascitis 
(aumento de volumen del vientre) y estupor 
implica que el padecimiento es sumamente 
severo y el pronóstico muy grave. También 
puede aparecer un eritema palmar (palmas 
de las manos rojas) pero no se relaciona con 
un mal pronóstico. 

En cuanto a la evolución, en la hepatitis 
es característico que los síntomas aparezcan 
de una a dos semanas antes de la aparición 
de la coluria y la ictericia. Los niveles de bi
lirubina (responsable de la ictericia y colu
ria) van aumentando durante 10 a 14 días en 
que alcanzan un máximo y van decreciendo 
de dos a cuatro semanas. Las enzimas hepá
ticas (llamadas transaminasas), por lo gene
ral, empiezan a descender un poco antes del 
valor de la ictericia, para después normali
zarse rápidamente. Es habitual que el enfer
mo empiece a seniirse mucho mejor cuando 
disminuyen los niveles de bilirubina. 

Es frecuente que la afección evolucione sin 
complicaciones y que la recuperación sea to
tal, restableciéndose la función hepática nor
mal. Sin embargo, en un pequeño porcenta
je de personas hay una evolución atípica 
(fuera de lo normal). El padecimiento pue
de prolongarse sobre todo en ancianos o in
munodeprimidos con hepatitis B. La enfer
medad puede durar varios meses e, incluso, 
puede pasar un año hasta que el hígado re
cupere su función normal. 

Del 6 al 150Jo de los casos tendrán sínto-

En la silueta 
humana 
pueden 

localizazse 
dos de sus 

órganos vitales: 
el hígado (1) y 

el estómago (2), 
representados en 

su localización 
topográfica. 

Dr. PATRICIO BROCHET 

mas recurrentes y deterioro de la función he
pática antes de lograr una recuperación to
tal del ataque inicial. Las recurrencias son, 
generalmente, menos severas y duran menos 
que el ataque inicial. Un reducido número 
de personas tienen una evolución aguda ful
minante que les lleva al coma hepático e in
cluso a la muerte. Eso se produce con ma
yor frecuencia cuando la hepatitis se debe a 
una infección por virus B o no A no B. 

Otro grupo no llega a recuperarse total
mente del ataque inicial y desarrollan una he
patitis crónica. Es muy probable que no exis
ta la posibilidad de una hepatitis crónica 
posterior a la infección por virus A. Sin em
bargo, el lOOJo de los casos de hepatitis B evo" 
luciona hacia la cronicidad. Y la incidencia 
es aún mayor en hepatitis por virus no A no 
B (del 10 al 40%). 

Las complicaciones raras, pero ocasional
mente fatales, de la hepatitis aguda son ane
mia e hipoglucemia. 

El virus de la hepatitis B parece tener cierta 
relación con el cáncer de hígado. Probable
mente el virus B integra su DNA al núcleo 
de la célula hepática. 

TRATAMIENTO 

Aunque se ha recomendado gran variedad 
de medidas terapéuticas para la hepatitis vi-

hígado =-- lóbulo izquierdo 

lóbulo 
derecho 

vesícula 
bil iar-,~~~~~ 

conducto colédoco 

ral, es improbable que alguna de ellas llegue 
a modificar la evolución de la afección. 

Cuando el paciente se encuentra mal es ló
gico reducir la actividad física a un nivel to
lerable (reposo en cama en la primera fase 
del padecimiento). 

Pese a no ser indispensable para el proce
so de recuperación, la dieta hipercalórica 
(más de 3.000 calorías/día) puede acortar 
unos cuantos días la duración de una hepa
titis viral aguda. Desgraciadamente, esta die
ta es rara vez tolerada por un sujeto con ano
rexia y que sufre náuseas. No hay evidencia 
que una dieta baja en grasas sea benéfica. 
Los individuos deben ser motivados para que 
coman lo más posible. 

No se ha demostrado que el alcohol afec
te negativamente la evolución de una hepa
titis viral aguda, pero se recomienda la abs
tinencia en las primeras fases. Del mismo 
modo que tampoco existen datos que apo
yen la idea que las vitaminas acortan la evo
lución de una hepatitis viral. 
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Telefonía Selectiva 
• Puestos de mando para 

regularización de 
tráfico ferroviario. 

• Sistemas telefónicos en 
B.F. para oleoductos, 
gaseoductos y 
transporte de fluidos 
en general. 

• Centros de 
conmutación en baja 
frecuencia. 

• Teléfonos de intemperie. 

ENA TELECOMUNICACIONES, S.A. 
Carretera de Andalucía, Km. 12,500 

(Polígono Industrial ADARO) 
Teléfonos: 682 85 94 - 682 85 11 

Telex: 22123 TLCON Fax: 681 53 94 
28906 GETAFE (Madrid) 

FABRICACION PROPIA 

Centros de Material de Empalme y Conexión 
Telecomunicación • Repartidores de cables. • Cabezas de cable. 
• Cónsola de control de • Caja~ terminales para 

tráfico aéreo (Civil y • Bobinas pupin. extenores. 
militar) . 

• Sistemas de 
• Manguitos de empalme • Armarios de 

para cables urbanos. subrepartición. 
telecomunicación para 

• Regletas de conexión aeropuertos. 
con dispositivo de • Regletas de corte 

• Sistemas de ayuda a la corte y prueba. y prueba con 
navegación. • Regletas de conexión 

protección. 

• Centros rápida sin soldadura ni 
meteorológicos. «rapinado». 



Ps1cos 

¿Recurso~ pat~eo? 
Todos los años por estas fechas se 

repite la misma historia, aunque gene
ralmente no afecta de igual manera a 
todos los actores, a los padres. Este es 
el momento en que los distintos ayun
tamientos ofertan las plazas escolares. 
Cierto es que todos los niños tienen de
recho a una (y quiero decir «una pla
za escolar», que no un pupitre) pero 
esto no siempre se satisface como a to
dos nos vendría bien, ni en cantidad, 
ni en calidad.• 

Aunque muchos edificios se han 
«renovado», la educación que en ellos 
se imparte sigue dormitando en el «ti
ti toma el tomate» y no usan el «Ca
tón» porque ya no se fabrica. ¡Cosas! 

Otros han renovado todo, la esencia 
y presencia, pero a costa de reclutar a 
«'profes» de otros muchos centros y 
juntarlos en planes experimentales que 
al ministerio le han servido para apren
der, aunque ahora parece que son equi
pos no retornables, de usar y tirar. Ya 
ha ocurrido en algunos colegios y va 
a suceder en muchos más. 

Eran los «coles» donde la gente más 
preocupada y concienciada por la edu
cación ha llevado a sus hijos para que 
aprendieran a vivir, algo que ahora, se
gún plantea la Reforma del Sistema 
Educativo, deben hacer todos los co
legios. ¿Se asume ahora que antes no 
se hacía salvo en honrosas excepcio
nes? ¿Qué va a ocurrir con estos cen
tros en todo momento punteros y aho
ra con porvenir incierto? 

Ya que estamos en estas, quiero co
mentar algunas cosas sobre la reforma 
aprovechando el momento de debate 
que está suscitando. Discuten los po
líticos sobre ella, los clérigos, los es
tudiantes, los profesionales ... pero fal
ta un componente importante de la 
comunidad educativa que todavía no 
ha dicho nada y que debe decirlo aun
que se tenga la idea de que va a ser po
co escuchado. El colectivo de los pa
dres no tiene excesivos espacios donde 
expresar sus opiniones y preocupacio
nes sobre este tema que tan de cerca 
le toca, pero los que existen conviene 
usarlos. 

¿Qué pasa con esta reforma que tan
tas ampollas está levantando? En mi 
opinión, lo que ocurre con la reforma 
es lo mismo que con algunas cancio-

nes en que uno pone la música y otro 
la letra. Si esto no está bien consegui
do, sale un batiburrillo que no hay 
quien se aclare. 

El MEC ha puesto una letra estu
penda, ¡de verdad! A nivel científico 
y técnico (la letra) va a ser una de las 
reformas más completas, progresistas 
y de eficacia social de Europa, y en ello 
abundan los discursos políticos que 
tienen la obligación de defenderla. Pe
ro otra cosa es la música (las acciones 
reales, lo que implica de recursos, for
mación y participación en general) y 
tenemos que ponerla entre todos, ca
da uno en lo que competa. 

La reforma tiene dos cosas que fa
vorece y molesta a algunos sectores. 
Por abajo se prevé iniciar la escolari
zación de los niños a los 3 años. Co
mo sabéis, ahora se puede escolarizar 
a los 4 años, aunque no es obligatorio 
hasta los 6. Si bien en algunos colegios 
interesantes como no escolarices al ni
ño a los 4 años, luego (a los 6) ya no 
tienes posibilidades porque están las 
plazas completas (en fin, paradojas). 
Con lo cual, si has tenido la suerte de 
haber encontrado una Escuela Infan
til donde te satisfaga la calidad edu
cativa, tienes que decidir si sacas al ni
ño a los 4 años para meterlo en un cole 
que también• te agrade (porque a los 6 
ya no tendrá sitio) o bien lo dejas has
ta los 6 en la Escuela Infantil y te 
arriesgas a que tenga plaza sólo en los 
colegios del «titi». No sólo esto, sino 
que ahora hay que decidirlo a los 3 
años. 

Para quien entienda el cole en su fa
ceta guardadora, esta medida le ven
drá fenómeno porque así adelanta la 
salida de casa en un año o se ahorra 
las cuotas mensuales de ese a_ño. 

Imagino algún colegio con los equi
pamientos que tienen para servir a ni
ños de 3 años. La Administración di
ce que esto no importa porque el niño 
de 3 años es más parecido al de 4 y pa
ra éstos vale (y parece ser así, pero só
lo cuando el niño tiene 3 años y 12 me
ses). La experiencia y los estudios 
evolutivos dicen que el pequeño de 3 
años en bastantes situaciones se ase
meja más al bebé de 2 años: duerme 
la siesta, necesita que le achuchen y te
ner una figura de referencia cercana, 

es bastante egocéntrico todavía en sus 
juegos, algunos no controlan el pis y 
la caca (y esto no es una enferme
dad) ... en fin, se parecerá al de 4 cuan
do tenga 4. 

Otra cosa pendiente en estas edades 
es la formación del profesorado que 
hasta ahora está formado para traba
jar con niños a partir de 4 años y no 
de 3, por mucho que se insista en que 
se parecen. Y este hecho tiene que im
portar a los padres porque es el futu
ro de sus hijos. 

Por arriba, la reforma extiende la 
educación obligatoria hasta los 16 
años, con distintas variaciones en fa 
formación a nivel teórico y práctico, 
con la idea de preparar las salidas pro
fesionales mínimas que la sociedad va 
demandando. 

Si pensamos que muchas de las Es
cuelas Infantiles y los Centros de Ba
chillerato privados están regidos o, al 
menos, sustentados por religiosos ¿se 
entiende mejor por qué la «ideología» 
(léase dinero) de los parlamentarios 
que se sientan a la derecha del hemici
clo, según se mira de frente, está tan 
escandalizada por la reforma? 

Si fuera solamente porque no se 
contempla la religión católica, apostó
lica y romana dentro del currículo co
mo asignatura con esencia propia, se 
caería de cajón. Porque sería anticons
titucional puesto que el Estado se de
fine en la constitución como laico y 
aconfesional. Y además, por qué no 
contemplar como asignaturas del cu
rrículo la religión de los Testigos de Je
hová o la filosofía Zen, por poner al
gún ejemplo. Parece claro, es cuestión 
de «pelas». 

En todo esto los padr~s tienen algo 
que decir y tienen cauces para decirlo. 
Si bien lo que comento son botones de 
muestra, no estaría de más que los pa
dres que forman parte de Apas, aso
ciaciones varias, consejos escolares, 
etc. hicieran una lectura detenida de la 
reforma y mandaran sus opiniones al 
MEC, que para eso se ha planteado to
do un año de discusión de la reforma 
hasta que entre en vigor. Luego a lo 
mejor sólo nos queda el recurso del pa
taleo. 

JOSE DE LA CORTE. 
Psicólogo y Logopeda 
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~áhara: una razón para vivir 

El pueblo saharaui recibió el 
pasado mes de marzo a la I 

Caravana por la Paz en el 
Sáhara. Esta caravana, integrada 

por 90 personas procedentes de 
diferentes puntos de España, 

arribó con una veintena de 
vehículos, además de medicinas, 
juguetes, ropa y otros artículos 
de primera necesidad por valor 

de 70 millones de pesetas. El 
Ayuntamiento de Getafe aportó 

un vehículo «todo terreno» en 
esta muestra de solidaridad del 

pueblo español con la República 
Arabe Saharaui Democrática. 

Después de 3.000 kilómetros de 
ruta, la caravana llegó a su 

destino: los campamentos 
saharauis de El Aiún, Ausser y 
Smara. Este pueblo, en guerra 

con Marruecos desde hace 
quince años para recuperar su 

territorio, «desarmó» a la 
delegación española con sus 

, continuas muestras de júbilo y 
cariño. Manuel Morajudo, uno 

de los integrantes de la 
delegación de Getafe, relata en 

este artículo sus impresiones 
personales sobre los días 

compartidos con los saharauis 
en el desierto. 

Campamento de Ausser. 
El jeque a caballo nos dio la bienvenida. 
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Del desierto sabía lo que sabe lama
yoría de la gente, mejor, lo que se supo
ne que es: mucha arena formando ater
ciopeladas dunas, un sol de castigo que 
reseca hasta la deshidratación, camellos 
de extraña figura ( en realidad, drome
darios, pues por estas latitudes sólo go
zan de una única y hermosa joroba) y 
aún más extraño comportamiento. Se al
zan románticos oasis donde ulula el si
roco entre las datileras palmeras, las 
cuales dan sombra a cómodas «jaimas» 
repletas de ricos brocados, suaves telas 
y mullidas alfombras y muy poca gen
te; si acaso, alguna caravana de bedui
nos en cansino trayecto. Pero hasta que 
no se está allí no se hace uno a la idea. 

La ocasión venía pintiparada para re
mover eri el fondo de la imaginación los 
mil y un fotogramas almacenados sobre 
un lugar tan exótico, tan perdido, tan le
jano. En este caso era para mí la I Ca
ravana por la Paz en el Sáhara, el señue
lo con el que cazar nuevas experiencias, 
pescar olvidadas sensaciones y perseguir 
la recreación de mi monomanía por lo 
inesperado, lo imprevisto, lo sugerente, 
lo misterioso, lo inhabitual. Sólo pen
sar alejarme tres mil kilómetros de la 
osera madrileña hacía vibrar las entre
telas, relampaguear la mirada, ensan
char el pecho, cosquillear las yemas y ex
tasiar la imaginación. 

Madrid, Alicante, Orán, Saida, Bé
char, Tindouf y, por fin, los campamen
tos saharauis, las <<Wilayas» (provincias) 
en que este orgulloso e increíble pueblo 
ha dividido el desierto en el que le han 
dejado vivir. ¿Vivir? Alrededor de dos
cientas mil almas formando parte de un 
decorado intratable, único, espléndido, 
espantoso. 



Si alguien puede vivir aquí es porque 
son una panda de iluminados, de inque
brantables eremitas presos en una tebai
da dolorosa o, acaso, porque no les ha 
quedado más remedio que vivir, ¿segu
ro que vivir?, donde no podían ser ace
chados más que por los elementos y no 
por otros semejantes (los marroquíes) 
que no lo son tanto. 

De los saharauis no sabía nada o ca
si, pero ahora sé algo más y es que el 
orgullo, el sano orgullo, la esperanza y 
la fe de carbonero pueden mover mon
tañas, de la misma forma que el siroco 
remodela el paisaje, cambia dunas, apa
ga el sol, cubre vergeles y aquilata el es
píritu. No están aquí por personal an
tojo. Traiciones, promesas no cumpli
das, incomprensión y excesivos desen
tendimientos ( que todo eso fue e hizo el 
colonialismo español y, al fin y al cabo, 
es el comportamiento de cualquier co
lonialismo que se precie) tienen alejados 
a estos hombres de franca mirada, mu
jeres de especial belleza y niños de im
poluta mirada y desgarradora sonrisa de 
su lar natural, de su verdadera tierra, de 
su único cielo que, aunque siempre sea 
el mismo, nunca se parece cuando cu
bre naciones y aún más dignidades. 

El desierto se define por sí mismo: es 

t 

El desierto está presente detrás 
de cada ventana y cada puerta. 
Pero también ahí está la libertad. 

Niños, niños, niños. 
La semilla irredenta 
del pueblo saharaui. 

ÜPINION 
El desierto también tiene huertas. Pero sólo cuando el ser humano se lo propone. 

la nada, el vacío, la ausencia de todo. 
Es eso, el desierto. Y en donde nada hay, 
nada se puede sacar. Al menos eso pen
saba hasta llegar y ver que, aparte de 
arena, sol y viento, también existen per
sonas que mantienen viva la esperanza 
y que han puesto como única meta col
gando de las estrellas volver a su país. 
«Toda la patria o el martirio» es el lema. 

Terrible. Absolutamente terrible. Por
que en cada una de las miradas se en
tiende que así es. Todo está supeditado 
a eso. Y eso es lo que da fuerzas para 
soportar el desierto y hacer que en don
de nada hay, haya. Y no es un espejis
mo. Yo he estado allí y lo he visto. He 
visto sus hospitales, sus granjas, sus co 

Hay que arrancarle hierba a hierba. 

legios, sus «jaimas», su todo es de to
dos. Porque el desierto iguala y hace 
pensar. Sobre todo, pensar. Las grandes 
religiones se parieron en el desierto, por
que las arenas infinitas sólo inducen a 
pensar, lo cual puede ser todo y nada. 

Pregunté a un viejo jeque: «¿Hacia 
dónde va la arena cuando sopla el vien
to?». Y me contestó: «Hacia la patria, 
que es como decir hacia el fondo de ca
da uno». 

Por dos veces me he preguntado si 
aquí se podía vivir. Ahora sé que ya no 
me lo preguntaré jamás. 

MANUEL MORAJUDO MANZANET 
Coord. de Relaciones Institucionales del Ayto. 
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Complejo . 
LAS MORERAS 

• RESTAURANTE 
• SALONES PARA BODAS Y COMUNIONES 
• SALON PRIVADO PARA COMIDA DE EMPRESAS 

AMPLIO 
APARCAMIENTO 

GRATUITO 

• CAFETERIA PUB 
· • AMPLIAS TERRAZAS 
• GASOLINERA 

Calle Madrid, 143 antiguo (ñnal) 
Junto aparcamiento de Renfe en Las Margaritas 

Teléf.: ·696 21 15 GETJI.FE 

TU TRANQUILIDAD 
LO MERECE 

CONSTRUCCIONES TECNICAS 
HERBA, S. A. 

SAN JOSE DE CALASANZ, 7 
Teléfs.: 682 24 36 - 682 68 78 - 682 25 13 

GETAFE 
(Madrid) 



EL CLAVO 

Los (~orteros)) del ayuntamiento 
EN EL AYUNTAMIENTO de nuestra localidad se em

pieza a notar la mano de Fraga. Como lo oyen. Si don 
Manuel ha decidido en su feudo gallego hacer que el 

personal de la Xunta trabaje tal y como mandan las leyes y 
convenios, en la casa consistorial getafense han decidido emu
lar fas andanzas del todopoderoso Iribarne. 

quieren sentir la humillación de verse de rodillas y los brazos 
en cruz en la misma puerta del Ayuntamiento. 

La primera medida no se ha hecho esperar y ya se puede 
ver en la puerta de la «casa madre» a tres porteros de maña
na. Celosamente armados de papel y lápiz, apuntan - como 
en el colegio- a los malos, es decir, a los que llegan tarde. 
Y los castigan a estar un tiempo de rodillas, los brazos en 
cruz y cargados de expedientes para que el ciudadano vea que 
a los «malos trabajadores» se les escarmienta. 

Fuentes municipales han informado a la redacción de El 
Progreso que las medidas van a ir más lejos. Se habla de in
tervenir teléfonos, redoblar el número de espías entre los pro
pios trabajadores e incluso llamar, al azar, por la noche a las 
casas de los tardones para saber si están o no en el hogar, 
con el fin de que, si éstos deciden trasnochar, esperarles con 
todo el peso de la ley laboral a primeras horas de la mañana. 

La historia, una vez que pudimos indagar en fuentes fide
dignas, es más sencilla de lo que parece. Los citados «portie
ri de día» tienen como vocación frustrada la de guardame
tas. El fútbol y la política, una vez más, están íntimamente 
ligados. El sueño de su vida era poder estar bajo los palos 
y parar todo lo que les llegara. A falta de balones, lo que han 
parado en seco ha sido a los «currantes poco madrugadores». 
Los reincidentes en la tardanza ya han empezado a urdir ar
timañas para colar goles a estos tres celosos cancerberos. 

FOMENTAR COSTUMBRES COMO «comer a la mis
ma hora todos los días, no tomar copas después de 
las diez y no pegársela a los cónyuges con amantes son 

premisas que revitalizarían el buen ren~imiento en el puesto 
laboral», ha afirmado uno de los padres de la «cruzada de 
la puntualidad». 

Los afectados, por su parte, no dejan de asombrarse, aun
que han matizado: «madrugaremos más y luego las horas de 
sueño las recuperaremos dando una cabezadita en cualquier 
despacho municipal o cuando vayamos al servicio». 

Han pensado, entre otras cosas, fabricar caretas con la faz 
del alcalde, el interventor e, incluso, del propio secretario pa
ra acceder sin tener que ser «crucificados». Asimismo, pien
san en disfrazarse de mensajeros, fontaneros o de simples con
tribuyentes para que los «vigilantes» no les detecten. No 

Puede que con esta medida lo que consigan es que la gente 
decida dejar definitivamente de trabajar y se apunte al paro, 
como hicieron en su día otros ahora forrados. Les crucifica
rían de igual manera, pero con los 1'olsillos repletos y, enci
ma, no tendrían que engañar a los «guardametas» de turno. 

«EL MENDA» 

Calle Madrid o la historia interminable 
Desde Palacios a la plaza del Ayuntamiento, el comentario es obligado: «las 

obras de la calle Madrid van a durar más que las del Escorial». Marías y maríos, 
tenderos, repartidores y toda persona que transite por la calle central pone cara 
de asombro y sortea con elegancia el sinfín de trampas que encuentra en su reco-
rrid~ . 

Entrando en una tienda, cualquiera de las muchas que hay en la citada calle, 
el tema estrella puede ser las baldosas de colores que rematan la «faena» o las 
farolas que «adornan» el recorrido. 

¿Acabará la obra antes de las próximas elecciones? ¿Las baldosas son para po
ner a prueba si la gente de Getafe es o no daltónica? ¿Qué lumbrera habrá elegido 
las farolas? Preguntas como éstas son las que se hacen en los corrillos que se for
man espontáneamente a pie del «tajo». 

A todo esto, están las cuadrillas de trabajadores mezcladas con los transeúntes. 
Puede ocurrir que, mientras decides qué zapatos comprarte, tus tobillos se vean 
atados por el hilo que se utiliza para alinear las baldosas. Incluso, puede que en 
este «largo y tortuoso camino» uno se sienta un ídolo con pies de barro, lo que 
significa que se está de hormigón hasta las rodillas. También puede darse la cir
cunstancia que cualquier vecino te confunda con algún trabajador al ver tus ropas 
tan llenas de polvo como las del capataz. En fin, puede ocurrir de todo. 

El deseo unánime es ver finalizada la obra. Una vez consumada la tarea, comi
siones de expertos ciudadanos emitirán su veredicto. Por si sirve de orientación 
y dictamen, el que emitían dos personas paradas ante una farola cuyo remate era 
una semiesfera metálica: «No me acaban de convencer las nuevas canastas que ha 
instalado el Ayuntamiento». 

«EL MENDA» 
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Hipe Getafe 
C /. Madrid, 111 Getafe ~ 695 68 64 

Croissantería -Boutique -Deportes 
Cafetería -Restaurante 

APARCAMIENTO GRATUITO EN 1.er SOTANO 

¡VEN A COMPROBARLO! 



CRUZADA CONTRA EL 

«REINO DE LESBOS» 
Algunos sectores sociales de Costa Ri

ca acaban de iniciar una cruzada para 
evitar un encuentro de lesbianas en la ca
pital del país centroamericano. La reu
nión de mujeres fue calificada de inmo
ral por un grupo de estudiantes; pero el 
cabeza visible de esta cruzada está sien
do el Arzobispo de San José, Monseñor 
Román Arrieta Villalobos, que incluso 
ha pedido la intervención gubernamen
tal para prohibir el evento. 

Arrieta se mostró «indignado y con 
profundo dolor» al conocer que su país 
había sido elegido sede de esas jornadas 
en las que se reunirán 150 mujeres de 
América Latina y El Caribe. Censuró 
que se pretenda realizar un evento «que 
manifiesta la institucionalización de una 
crisis de valores morales. Costa Rica 
- añadió el arzobispo- siempre se ha 
caracterizado por sus valores humanos 
y espirituales y un encuentro de esta na
turaleza es una mancha en el rostro de 
la patria». 

Las organizadoras de las jornadas no 
entienden la indignación del represen
tante de la iglesia, ya que, según han de
clarado, las jornadas serán absoluta
mente privadas. «En ellas no habrá 
realizaciones prácticas de nuestras ten
dencias sexuales - señaló una de las 
mujeres- , sólo estudiaremos temas re
lacionados con nuestros problemas co
mo lesbianas en una sociedad heterose
xual». 

VIRUS INFORMATICO 

Nosotros, como occidentales que so
mos, siempre hemos oído hablar del pe
ligro amarillo, pero son los chinos los 
que se han visto invadidos por elemen
tos surgidos de nuestro desarrollo tec
nológico. Miles de computadoras del 
país oriental se ven afectadas por peli
grosos virus informáticos que reducen 
sus funciones, dañan sus programas 
normales e incluso borran toda la infor
mación memorizada. Esta alarmante 
epidemia ha puesto en guardia a todos 
los expertos chinos que tratan de con
trarrestar el efecto de los virus detecta
dos. Estos últimos tienen nombres tan 
sugerentes como «Jerusalem», «Viena» 
o «Yankee Doodle». Y cuando les llegue 
el Sida yo no sé qué van a hacer. 

CmsPAS DE LA VIDA 

Paracaidistas en apuros 
En muchas ocasiones la realidad supera con creces cualquier gag disparatado 

nacido de las creativas mentes de los guionistas cinematográficos. Si no que se 
lo pregunten a los bomberos belgas que tuvieron que ir a rescatar a una compañía 
de comandos especiales que, por un error táctico, quedaron colgados de los árbo
les de Boneville (Bélgica) después de arrojarse en paracaídas. El salto nocturno 
de entrenamiento terminó con los soldados convertidos en adornos pos-navideños 
de los árboles que circundan a la ciudad de Boneville. 

Paracaídas y paracaidistas hubieron de ser rescatados por los equipos de bom
beros. La nota trágica es que 11 soldados resultaron heridos, aunque no de grave
dad. Mientras algunos intentan esconder las carcajadas por el resultado de la ope
ración militar en la cúpula del ejército belga se busca denodadamente al responsable 
del desaguisado que marcó en el mapa un punto de salto erróneo. Charlot no lo 
hubiese hecho mejor. 

La jugada de Balduino 
Los primeros días de abril el soberano belga hizo correr ríos de tinta con su de

cisión de abdicar para no tener que ratificar la ley del aborto aprobada por el par
lamento del pequeño país europeo. 

El 3 de abril, Balduino I anunciaba en un decreto su imposibilidad de reinar 
y, 48 horas después, esa misma razón desaparecía y los diputados devolvían, en 
una histórica sesión, todos los poderes al monarca. Balduino, que en sus años mo
zos - como también le ocurrió a su esposa Fabiola- quiso retirarse en más de 
una ocasión del mundanal ruido y enclaustrarse en la vida monacal, encontró esta 
salida salomónica al problema de conciencia que le planteaba la aprobación de 
la ley que despenaliza el aborto. En su carta, el rey belga decía: «me temo que 
esta ley supondrá una pérdida del respeto por la vida de la sociedad. Entenderéis 
por qué no quiero verme relacionado con ella». 

La dimisión-abdicación provisional levantó una fuerte polémica en el país, aun
que ningún parlamentario se atrevió a votar en contra de la vuelta de Balduino 
a su trono. Tres de los diputados lo único que hicieron fue abandonar la cámara 
en protesta por lo que calificaron de «caricatura de democracia». De caricatura 
no sabemos, pero de chiste seguro que sí. O acaso ustedes no han oído «aquel 
que din» que el rey no se encuentra bien porque no se ha levantado muy católico. 
Pues ésta sería la versión antagónica. 

Un juez absuelve a Jesucristo 
Hace pocos días que se ha conmemorado la pasión y resurrección de Cristo. 

Un par de semanas antes un magistrado de la audiencia provincial de Granada 
dictó una sentencia por la que absolvía a Jesucristo de los delitos de blasfemia, 
rebelión y sedición por los que fue condenado y crucificado hace casi 2.000 años. 
El juez Eduardo Rodríguez está convencido de que, si la causa contra Jesús de 
Nazaret se hubiera desarrollado con todas las garantías jurídicas de hoy, los que 
actuaron como magistrados no hubieran tenido más remedio que haberlo dejado 
libre, ya que no había ningún cargo concreto contra él. 

Eduardo Rodríguez tuvo la idea de redactar la sentencia, que salió junto con 
otras tres (una sobre un asesinato frustrado, otra por un caso de un hombre acusa
do de violar a un niño y la tercera sobre una apelación penal), ya que a nadie se 
le había ocurrido dictar un fallo judicial. Ni corto ni perezoso, este juez, profun-
damente religioso, se puso a revisar la biblia y no le costó mucho trabajo llegar 1 
a la conclusión de que, de haber existido esas garantías, Jesús hubiese sido absuel-
to. Un poco ta,~e llega, pero bienvenida sea la sentencia de absolución. 
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CRUCIGRAMA 
2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 

HORIZONTALES: 1: Película ganadora del Osear este año. 
2: Nombre de mujer. Infusión. Mezcla metales. Uno. 3: Pe
lea. Símbolo del fósforo. Habitantes de un pueblo antiguo. 
4: Tuesto. Libro escrito por Bocaccio. Consonante. 5: 100. 
Raspas, rascas. Nombre abreviado de mujer. Existe. 6: Se pon
drá contento. Vena del corazón, plural. 7: Esta y la siguiente 
forman, al revés, una afirmación. Le sigo en el trono, al re
vés. Para pescar o cazar. 8: Preposición. Continúe, al revés. 
Consonante. Sociedad Limitada, al revés. Contracción. 9: Po
ner una cosa más barata. Posesivo. Poesía. 10: Les recordara 
algo o les dijera algo. Rápido, raudo. 

VERTICALES: 1: Si no tienes eso y te tiras del avión, te ma
tas. 2: <<. •••• » Abeba. 50. El final de un mancebo. 3: Caballe
ros. Al revés, partícula negativa. 4: Cerveza inglesa, al revés. 
Símbolo del galio, al revés. Altar de sacrificios. 5: Dos voca
les iguales. Abolir. 6: Consonante. En diminutivo, latosa. 7: 
Letras de dato. Matrícula española. Ese rayo se utiliza en mu
chas discotecas, al revés. 8: Al revés, antigua joya utilizada 
como broche. Nota musical. 9: Preposición. Quiera, al revés. 
Artículo determinado. Símbolo del azufre. 10: Modos. Con
sonante. 11: Habitante de Iliria. Al revés, persona cruel. 12: 
No está mojado, sino todo lo contrario. Letras de rocas. Vo
cal. 13: Pequeña pieza de teatro cómica. Artículo, al revés. 
14: 500. Símbolo del oxígeno. La fiebre de ese día. 15: Sigue 
del 1 horizontal. Distracción, alivio. 

por MABEL 

SOPA DE LETRAS 

B p A N o R A M A E L L s 
e R G A A s D E o u R s E 
D 1 H M E E T A N A A s M 
E M 1 B L o T L z L G A A 
F E e 1 L p M o e R A V N 
o R J e E N 1 H s T z E A 
L A K D A e o M E E z R y 
1 L L E p N A L V T A 1 E 
T 1 N T E R V 1 u w E A s 
s N L 1 F A A R o s y L T 
E E M E G . o M e s o N e A 
o A N M M V 1 E T N E E R 
V u V p R o N T o 1 L 1 M 
E T o o 1 E V o o D e R E 
u s p J G L s M N o D A J 
N R B K D u N 1 A D A M o 
V A z E L L E B N A N T R 

Busca 20 nombres de revistas, teniendo en cuenta que pue
den leerse en cualquier dirección (derecha, izquierda, verti
cal, horizontal y diagonal), pero siempre en línea recta. 

SOLUCIONES: 
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MENFIS PUB PRESENTA:· 

El ambiente más selecto JIÚ ~ 
Actuaciones en directo todos 
los viernes y sábados. 

¡NO SE LO PIERDA ... ·! 
RESERVA DE MESAS: TELEFONO 682 55 29 
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EL MAYOR PARQUE COMERCIAL DE EUROPA 
Ctra. Toledo. Leganés. 

MODA - HOGAR - CAFETERIAS -
DISCOTECA - RESTAURANTES -SALA DE 
CONCIERTOS -HAMBURGUESERIAS -
CERVECERIAS - PIZZERIAS - BARES -
CROSSANTERIAS - DECORACION -
MOBILIARIO -JOYERIAS -JARDINERIA -
PELETERIAS -ALIMENTACION - GRANDES 

ALMACENES - MERCADO DE PRODUCTOS FRESCOS -BRICOLAGE - . 
SALAS DE CINE - VIDEO CLUBS - FOTOGRAFIA - COSMETICA -
TIENDAS DE DEPORTE - GRAN APARCAMIENTO ... 

,,, Y MUCHO MAS DE LO QUE PUEDAS IMAGINAR, 

PARQUESUR 
UN MUNDO DE PELICULA. 

VENTE DE PROTAGONISTA. s 



. URBANIZACION 

ELSECTOR3 

La urbanización «LADERAS DEL SECTOR 3» es hoy una realidad en Getafe. 
Casi 650 familias han elegido disfrutar de una vivienda unifamiliar en la 
mejor zona de Getafe. 
Viviendas de calidad y a su medida, con grandes zonas verdes comunes, 
piscinas, pistas de tenis y un gran campo de práctias de golf. 
Todas estas ventajas y muchas más están también a su alcance. 
Infórmese de las condiciones. 

ULTIMAS W VIVIENDAS DE LA URBANIZACION 
INFORMACION EN LOS PISOS PILOTOS, EN LOS TELEFONOS 

COOPERATIVA 
ACROPOLIS 
C/. Madrid, 56 · 1.0 -1 
Teléf. 696 60 80 
. 28902 GETAFE 

696 60 80 y 682 35 7 4 y en 

•=11'\~l• 
SOCIEDAD ANONIMA 
INMOBILIARIA 
DE CONSTRUCCIONES 
Y TERRENOS 

Información: 
Cenlro Comercial Getafe 3 
Avda. Juan Carlos I 
Sector 3. Getafe (Madnd) 

COOPERATIVA 2001 
DEL SECTOR 3 
C/. Serpes, 1 
Teléf. 682 35 74 
28905 GETAFE 
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